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В ответ на призыв партии и 
правительства 'рабочие совхо
зов, колхозники, специалисты 
сельского хозяйства нашей об
ласти активно включились во 
Всесоюзное социалистическое 
соревнование за увеличение 
производства и заготовок про-1 
дуктев земледелия и животно
водства, Партийные, советские, 
профсоюзные организации на
правляют усилия сельских 
тружеников на успешное про
ведение зимовки скота, повы
шение его продуктивности, на 
тщательную подготовку к ве
сеннему севу. От этого зави
сит успех дальнейшей работы 
по созданию устойчивой базы 
снабжения населения продук
тами питания, что, в соответ
ствии е решениями XXIV еьез- 
да КПСС, является одной из 
главнейших забот областной 
партийной организации, всех 
трудящихся области,

б опубликованных постанов
лениях ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ о развертывании Все
союзного социалистического 
соревнования за увеличение 
производства и заготовок про
дуктов земледелия н животно
водства важные задачи постав
лены перед средствами мас
совой информации. Печать, ра
дио и телевидение призваны 
широко освещать ход все
народного соревнования, уме
ло пропагандировать опыт 
лучших хозяйств, бригад, 
ферм, настойчиво добиваться 
внедрения в практику всего 
нового и прогрессивного,

В этой работе особая роль 
принадлежит районным газе
там, которые из всех органов 
печати стоят ближе к селу, его 
труженикам.

Активным помощником рай
онной партийной организации 
выступает кривошеинекая га
зета «Ленинский путь». Газета 
стала трибуной объявленной 
в районе ударной вахты в жи
вотноводстве. Статьи, письма в 
редакцию отличаются нветупз- 
тельностью, обстоятельным 
анализом положения дел и 
самокритичностью. В освеще
нии соревнования кривошеин- 
екме журналисты сделали упор 
на договорные начала. Они 
постоянно ведут рубрику «Как 
дела, соревнующиеся!» и си
стематически сообщают ре
зультаты соревнования между 
отдельными хозяйствами, фер
мами, доярками, скотниками и 
другими работниками живот
новодства. В комментариях к 
показателям анализируются 
недостатки, говорится о том, 
какие меры нужно' принять, 
чтобы улучшить работу.

Творчески подходит к осве
щению соревнования молча- 
новеиая газета «Знамя комму
низма». На страницах газеты 
отчетливо видна работа живот
новодов, тружеников других 
отраслей, заключивших между 
собой договоры на соревнова
ние и на этой основе стремя
щихся достигнуть наивысших 
результатов. Газетные мате
риалы убедительны, они умело 
подаются,

8 настоящее время редак
ции кривошеннской и молча- 
новской газет решили перио
дически выпускать объединен
ные номера, информировать 
трудящихся двух соревную
щихся районов Приобья о том, 
кто впереди, рассказывать, ка
ким путем передовые коллек
тивы достигают успехов.

Боевитее, обстоятельнее ста
ли показывать в эти дни рабо
ту животноводов, механизато
ров, всех тружеников села 
зырянская районная газета 
«Сельская правда», первомай

ская —  «Заветы Ильича», ио- 
жевиикевская — .«Знамя тру
да». ' - - .

Практика редакций газет 
«Ленинский путь», «Знамя ком
мунизма» и некоторых других 
по оперативному информиро
ванию и освещению соревно
вания между коллективами и 
отдельными работниками, про
паганде передовых методов 
труда заслуживает внимания 
всех редакций, ведь нередки 
случаи, когда о соревновании 
еще пишут общими словами, 
порой за цифрами не видно 
людей.

Прежде всего это относится 
к чаинекой районной газете 
«За коммунизм». Газета 
неудовлетворительно освеща
ла соревнование я период 
уборки урожая и сейчас 
крайне медленно перестраи
вает свою работу в связи с 
развертыванием всенародного 
движения за увеличение про- 

, изводства и заготовок продук
тов земледелия и животновод
ства. На страницах этой газе
ты много материалов второ
степенной, даже случайной те
матики, в ней редко выступа
ют рядовые труженики.

Чаинскому райкому КПСС 
следует ориентировать печат
ный орган на главные направ
ления деятельности районной 
партийной организации, при
влекать к этим вопросам вни
мание актива газеты, повышать 
ответственность журналистов, 
строго спрашивать с тех, кто 
не принимает своевременных 
мер по критическим выступле
ниям в печати.

Нет дбСтаточйой' целеуст
ремленности, творческой вы
думки в работе шегарской
районной газеты «Путь к
коммунизму». Редакция не 
заботится об информационной 
насыщенности своих номеров, 
о разнообразии материала, 
заполняет страницы большими 
по объему, часто неинтерес
ными статьями.

Опорой редакционных кол
лективов всегда были и есть 
рабочие и сельские, коррес
понденты. С хорошей инициа
тивой выступил недавно раб
селькоровский пост Сарафа- 
ковской фермы совхоза «Тун- 
гуеовский» Молчамовского 
района. Через районную га
зету он обратился ко всем ра
бочим и сельским корреспон
дентам района с призывом 
взять под общественный конт
роль печати работу животно
водов в зимний период, под
готовку к новому сельскохо
зяйственному году, добиться 
широкой гласности и дейст
венности развернувшегося со
циалистического соревнования. 
Решено проводить массовые 
рейды проверки расходования 
кормов, ремонта техники и 
сельскохозяйственного инвен
таря. 6 центре внимания раб
селькоров будут и красные 
уголки ферм, культурно-быто
вое обслуживание животново
дов и всех тружеников села.

Райкомам партии, первич
ным партийным организациям, 
редакциям районных газет и 
местного радиовещания следу
ет повсеместно активизиро
вать деятельность рабочих и 
сельских корреспондентов, 
редколлегий стенной печати, 
направить их усилия на все
мерное развитие патриотиче
ского движения тружеников 
села. Районная печать, асе 
средства массовой информа
ции области должны стать 
подлинной трибуной всенарод
ного социалистического сорев
нования за увеличение произ
водства и заготовок продуктов 
сельского хозяйства.

ВОЗЛОЖЕНИЕ ВЕНКОВ
■20 декабря товарищи 

Л, И. Брежнев, Г. И. Воро
нов, А. II. Кириленко, А. Н. 
Косыгин, Ф, Д, Кулаков, 
Д. А .  Кунаев, К, Т. Мазуров, 
А. Я. Пельше, Н. В. Под
горный, Д. С. Полянский, 
М. А. Суслов. А. Н. Шеле
пин, О Е. Шелест. В. В. 
Щербицкий, Ю. В. Андро
пов, П. Н. , Демичев/ 
П .'М . Машёров, Б. Н, По
номарев, Ш . Р. Рашидов, 
М, С. Соломендев, Д. Ф. Ус
тинов, Б. И. Долгих, . II# Б. 
Капитонов, К ’ Ф. Катушев 
посетили Мавзолей В, И. Ле
нина и возложили ненок от 
Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР.

Руководители Коммуни
стической партии и Совет

ского государства минутой 
молчания почтили- память 
вождя и учителя, основате
ля первого ■ в мире государ- 

■ ства рабочих н крестьян, 
вдохновителя и организатора 

- Союза Советских Социали
стических Республик Вла
димира Ильича .Ленина 

Затем руководители- Ком
мунистической партии Со
ветского Союза и Советско
го государства посетили мо
гилу Неизвестного солдата 
и возложили венок от 
ЦК КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со
вета Министров СССР. Ми
нутой молчания почтили они 
память гепоев Великой Оте
чественной войны, отдавших 
жизнь за свободу и незави
симость Советской Отчизны.

(ТАСС).

Ю ВНЛЕННЛЯ Т Р У  Л
Г О Д О В О Й  В Ы П О Л Н Е Н !

Хорошо поработал в. 
юбилейном году коллектив 
Васюгакекой нефтеразведоч
ной экспедиции. На полмеся
ца раньше срока завершено 
годовое задание по проходке 
разведочных скважин. Пробу
рен© 36.900 метров — ■ на 200 
метров больше, чем преду
сматривалось заданием. Свы
ше 16 тысяч метров пробури
ла бригада мастера S М. М. 
Нурлыгаянова. Это самая боль
шая проходка среди буровых 
бригад Томского территори
ального геологического управ
ления.

В этом году экспедиция раз
ведала две новые площади: 
Кмкмнекую и Западно-О&анин- 
скую. На последней открыто 
нефтяное месторождение.

Успехам буровиков во 
многом способствовала работе

вышкомонтажных бригад. 
Каждый из трех монтажных 
коллективов —  бригады про
рабов В. Г. Рузанола, А. И. 
Бараненкоаа и И. А. Журенко 
—  досрочно справился с го
довым планом, смонтировав 
за год по 4 буровые.

Высоких показателей доби
лась бригада по испытанию 
скважин мастера А. А. Курен
ного. На ее счету 8 испытан
ных скважин.

Сейчас васюганцы заканчи
вают монтаж буровой на 
новой перспективной Кали
новой площади. Бурение раз
ведочной скважины здесь за
планировано в начале будуще
го года. Но коллектив обязал
ся качать ее проходку ко дню 
50-летнего юбилея СССР.

Г. АЛЕКСЕЕВА.

СВЕРХПЛАНОВОЕ МОЛОКО
Хозяйства • Зырянского 

района досрочно выполнили 
народнохозяйственный план 
продажи молока государст
ву. В декабре продают 
сверхплановую продукцию 
колхозы имени X X II 'съезда

КПСС, ■«Россия», «Сиби
ряк», имени Фрунзе, . Ка
линина; Карла Маркса.

* Наиболее весомый вклад 
внесли животноводы колхо
за имени X X II съезда КПСС. 
Хозяйство уже продало го

сударству сверх плана свы
ше 1. 200 центнеров молока. 
Более чем по 700 центнеров 
сверхплановой продукции на 
счету колхозов ' «Россия», 

. «Сибиряк», имени Фрунзе.
В. КУДЕЛЬКИНА, 

зоотехник Зырянского рай
онного управления сель

ского хозяйства.

На д ве  недели раньш е
Третий день коллектив 

завода строительных мате
риалов Томского управления 
строительства отправляет 
продукцию в . счет будуще
го года. 18 декабря он вы
полнил годовой план-по ее 
реализации., Стройки города 
получили различных изде
лий на 2 миллиона 834 ты
сячи рублей. До конца года

заводской коллектив рассчи
тывает дать продукции еще 
на 154 тысячи рублей.

Особенно успешно в этом 
году трудился коллектив це
ха железобетонных изделий 
во главе с И. Нефедовым. 
Сотни автомашин товарного 
бетона; оконных перемычек 
и лестничных маршей, изго
товленных в цехе, поступи

ли за год на строящиеся 
объекты.

От железобетонщиков не 
отстают и столяры. Окон
ные рамы и дверные полот
на —  главные виды столяр
ных изделий. Среди передо
виков юбилейного соревно
вания— станочница Т. Петро
ва, столяры Н. Калинин и 
И. Богдан, . арматурщик 
А. Штедельман, бетонщица 
3. Любачева. ■,

А .  ПЕТРЕНКО.

Двадцать четыре года 
трудится на Ежинской мо- 

: лочнотоварной ферме колхо
за «Маяк» Первомайского 
района старший скотннк 
Сергей Петрович Старцев. 
За пастбищный период на
дой в его гурте составил 
1.365 литров молока, что 
значительно выше социали
стического обязательства. 
И сейчас передовой скотник 
возглавляет соревнование 
животноводов.

Фото В. Лисицына.

ПЛЮС 350 ТЫСЯЧ
Досрочно выполнил годо

вой план по производству 
товарной .продукции кол
лектив Томского деревооб
рабатывающего комбината. 
Ее выпущено на 10 миллио
нов 800 тысяч рублей. Со
ревнуясь за достойную встре
чу 1 ■50-летия образования 
СССР, деревообработчики 
выпустят продукции до кон
ца года еще на 350 тысяч’ 
рублей.

П Я Т А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  В О С  Ь М О Г  0  С О З Ы В А

ДЛЯ БЛАГА СОВЕТСКОГО НАРОДА
В Кремле 19 декабря про

должала работу; пятая сес
сия Верховного Совета 
СССР. Высший орган госу- 

. дарственной власти страны 
обсуждал важные народно
хозяйственные вбпросы.

Третий год пятилетки —  
решающий для выполнения 
девятого пятилетнего плана. 
Избранники народа по-хо
зяйски обсуждали конкрет
ные пути претворения в 

. жизнь Государственного 
плана развития народного 
хозяйства СССР и , бюджета 
на 1973 год, направленных 
на дальнейший. подъем эко
номики и культуры нашей 
Родины, на повышение бла
госостояния, советского че
ловека. В своих выступле
ниях они, отмечали последо
вательное осуществление 
Коммунистической партией 
и Советским правительством 

. ленинской национальной по
литики,' обеспечивающей 
расцвет всех братских рес
публик в единой многона
циональной семье Союза 
ССР, С трибуны сессии де
путаты от имени всего со
ветского народа горячо 
одобрили . внутреннюю и 
внешнюю политику КПСС, 
ее ленинского ЦК!

19 декабря в 10 часов ут
ра. начались раздельные за
седания палат Верховного 
Совета СССР,

В Большом Кремлевском 
дворце собрался Совет , Со
юза Верховного Совета 
СССР.

Депутаты и гости продол
жительными аплодисмента
ми встретили товарищей • 
Л. И. Брежнева, Г. И. Воро
нова, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулакова, Д. А. Ку
наева, К. Т . ' Мазурова, 
Н. В. Подгорного, М. А. 
Суслова, П, Е. Шелеста, 
В. В. Щербицкого, П. Н, Де- 
мнчева, М. С. Содоменцева, 
В. И. Долгих, И. В. Капито
нова, К. Ф. Катушева.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Союза Вер
ховного Совета, СССР депу
тат А. П. Шитиков.

С , содокладом планово-, 
бюджетной и отраслевых 

’ комиссий по вопросам о Го
сударственном плане раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1973 ход,. Государ
ственном ■бюджете СССР на 
1973 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР да 1971 год выступил 
председатель планово-бюд
жетно!! комиссии Совета 
Союза депутат П. А. Розен- 
ко. Он отметил, что совет
ский народ, ’ воодушевлен
ный решениями X X IV  съез
да КПСС, развернув всена
родное социалистическое со
ревнование в честь 50-летия 
образования СССР за вы
полнение заданий пятилет- 

. него плана, добился новых 
успехов .в развитии эконо
мики стракй. Планом 1973 
года намечается дальнейшее 
развитие экономики, улуч
шение показателей работы 
всех отраслей народного хо
зяйства. Национальный до
ход предусматривается уве
личить на 6 процентов,, при
рост промышленной продук-

цйи..— . на 5,8 процента, ,вз- 
, ловой продукции сельского 

хозяйства —  ка 12,6 про
цента, грузооборота всех ви
дов транспорта— на .5,6 про
цента. Объем капитальных 
вложений по всем источни
кам финансирования наме
чается на 3;5 процента боль- 
ще ожидаемого выполнения 
в 1972 году.

Планово-бюджетная я от
раслевые комиссии Совета 
Союза считают, сказал ора
тор, что проекты плана и 
бюджета, рассмотренные и 
одобренные Пленумом ЦК 
КПСС, соответствуют про
грамме дальнейшего подъе
ма экономики страны, раз
работанной X X IV  съездом 
КПСС,'и учитывают итоги 
выполнения плана за 1971 
и 1972 годы.

Коммунистическая пар
тия и Советское правитель
ство, подчеркнул оратор, 
всегда уделяют огромное 
внимание развитию сельско
го -хозяйства. X X IV  съезд 
КПСС разработал широкую 
программу его интенсифика
ции, предусмотрены боль
шие средства ’для дальней
шей механизации, электри
фикации и химизации сель- 
■ скохозяйственного про
изводства. Прозорливость 
этих решений , с особой оче
видностью. сказалась в теку
щем неблагоприятном году. 
Труженики корхозов и сов
хозов, благодаря большой 
организаторской работе пар
тии и правительства и лич
но Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. 

чВрежнева, в, этих исключи
тельно тяжелых условиях 
обеспечили валовой сбор 
зерна несколько , выше сред
негодового производства его 
в 1966— 1970 годах.

Планом ■ развития сель
ского хозяйства на 1973 
год намечено довести произ
водство зерна до 197,4 мил
лиона тонн, что на 17,8 про
цента больше среднегодово
го валового сбора в 1966-- 
1970 годах.

На 1973 год ассигнованы. 
, также большие средства на 
капитальное ' строительство, 
и, как никогда прежде, остро. 
стоит вопрос об их наиболее 
эффективном использова
нии. Комиссии Совета Союза 
считают, что Советы Мини
стров союзных « республик, 
министерства и ведомства 
СССР должны более реши
тельно проводить работу по 
концентрации капитальных 
вложений.

Планом на 1973 год, про
должал оратор, предусмот
рено дальнейшее осуществ
ление мероприятий но ровъ;. 
шению уровня жизни народа 
в соответствии с решениями 
X X IV  съезда КПСС. В 1973 
году среднемесячная зара
ботная плата рабочих и слу
жащих возрастет до 134Д 
рубля против 122 рублей в 
1970 году, оплата труда кол
хозников за этот же период 
увеличится на 13 процентов. 
Производство товаров куль
турно-бытового назначения 
и хозяйственного обихода 
предусмотрено увеличить на 
.11,5 процента. Комиссии

Верховного Совета ‘ СССР* 
обратили внимание на, необ
ходимость повышения каче
ства товаров народного по
требления. ' . ; .

В содокладе отмечается, 
что планово-бюджетная и от
раслевые комиссии выявили 
имеющиеся'резервы и пред
лагают увеличить доходы 
Государственного бюджета 
СССР ка 1973,год. на, Ц20 
миллионов рублей. Учиты
вая дополнительно выявлен
ные доходы и в связи с 
проРьбами Советов Минист
ров союзных республик, ко
миссии предлагают увели
чить расходы по бюджетам 
союзных республик... на 120 
миллионов рублей.

После содоклада планово- 
бюджетной и отраслевых ко
миссий начались прения. по 
первому и второму пунктам 
повестки дня.

Первым выступил Пред
седатель Совета Министров 
Белорусской ССР депутат 
Т. Я. Киселев. Он сообщил, 
что за 1971-— 1972 годы 
объем промышленного пр<£ 
изводства' республики уве
личится более 'чем на 23 
процента против предусмот
ренных 19,4 процента. Ос
воено производство свыше 
400 новых видов изделий, В 
текущем году государству 
продано более одного мил
лиона, тонн зерна и почти 
2,5 миллиона тонн картофе
ля.

Для успешного выполне
ния плана 1973 года, сказал 
оратор, в республике; зало
жена хорошая основа.

X За годы Советской вла
сти невиданно выросла ин
дустриальная мощь .Украин
ской ССР. расцвели культу
ра и наука !— ; во всём этом 
мы видим замечательные 
плоды братской дружбы и 
взаимопомощи, горячую 
поддержку всех советских, 
народов, и прежде всего 
великого, русского народа, 
заявил с трибуны сес
сии секретарь ЦК КП Ук
раины депутат А .  А. .Тита
ренко. Усилия трудящихся 
республики, подчеркнул он, 
сосредоточены ка том, чтобы 
обеспечить в третьем году 
пятилетки высокий уровень 
производства во всех отрас
лях сельского хозяйства. Го
рячую поддержку у тружени
ков села на£пло постанов
ление ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР и ВЦСПС «О 
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников животно
водства за увеличение про
изводства и заготовок про; 
дуктов «животноводства з 
зимний Период 1972 —  
1973 гг.» .

Депутат отметил, что 
представленные на . обсужде
ние сессии проекты народно
хозяйственного плана и Го
сударственного бюджета ’ на 
1973 год полностью отвеча
ют интересам всего совет
ского народа, и поддержал 
предложение об их утверж
дении.

Экономика Страны Сове
тов составляет единый ком
плекс^ народного хозяйства 
республик, которые разви-

заются по единому госу
дарственному плану, в ■ ин
тересах всех и каждой из 
них в отдельности, подчерк
нул в • своем выступлении 
председатель- исполкома 
Моссовета ' депутат В. Ф. 
Промыслов, Он рассказал о 
том, цак трудятся москвичи, 
оНштив, что,-до предвари
тельным данным, план 1972 
года, они завершат успешно.

Достижения, которыми 
столица встречает пблуве- 
ковой , юбилей, являются 

-плодом неутомимого созида
тельного труда москвичей—  
строителей, работников про
мышленности, транспорта, 
городского хозяйства, ре
зультатом постоянной за
боты о Москве Центрально
го Комитета КПСС и Совет
ского . правительства. Новое 
яркое проявление заботы 

■ партии — ■ план комплексно
го развития промышленно
сти и .городского хозяйства 
Москвы на' 1971 — 1975 го
ды. Комплексный план —  
Экономическая программа 

; претворения в жизнь ответ
ственной и почетной задачи, 
поставленной Генеральным 
секретарем ЦК КПСС това
рищем Л. И. Брежневым на 
XXIV  съезде партии: сде:
лать Москву образцовым 
коммунистическим городом.

Уходящий год, сказал де
путат И. Я. Шумаков, 
председатель колхоза «Рос
сия» Змеиногорского, рай
она Алтайского края, был 
напряженным по размаху 
планов и задач, сложным по 
погодным условиям. Очень 
трудная в Сибири была 
уборка в этом году. Накану
не ее к нам приехал Гене
ральный секретарь, ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бр'еж- 

. нов. Он дал высокую оценку 

. ратным и трудовым подви
гам сибиряков и тружеников 
Алтая, высказал ' советы, 
вдохновил нас на новые 
большие дела. Краю была 
оказана огромная помощь 
техникой и людьми. Стихия 
была побеждена. ^Крестьяне 
радуются этой победе и го
ворят величайшее спасибо 

. нашей партии, Советскому 
’ правительству.

Но мы были бы плохими 
коммунистами и руководите
лями, подчеркнул депутат, 
если бы не смотрели критн- ' 
чески на достигнутое и не 
замечали своих промахов и 
недостатков. . Сегодня необ
ходимо особое внимание об
ратить на внутренние, ре
зервы. . ?

Первый секретапь Кара
гандинского обкома КП Ка
захстана депутат В. К. Аку- 
линцев отметил, что прояв
ление огромней преобразую
щей силы ленинской нацио
нальной политики партии

: можно видеть на примере 
Казахстана. В течение жиз
ни всего лишь одного поко
ления отсталая в прошлом 
окраина царской России
стала процветающей социа
листической республикой.

Трудящиеся Казахстана, 
как и все. советские -люди, 
приходят к юбилею СССР

с замечательными дости
жениями во всех сфе
рах созидания. Осо
бенно крупных " успехов 
добились труженики сель
ского хозяйства, которые су
мели вырастить хороший 
урожай и ' организованно 
провести уборочные работы.

На решающем, этапе борь
бы за хлеб Казахстан, посе
тил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев. Он встречался с 
целинниками, выступил на 
собрании партийно-хозяйст
венного актива. Высказан
ные им советы и добрые по
желания вдохновили хлебо
робов на трудовые подвиги. 
Были приняты повышенные 
обязательства по продаже 
зерна государству. Свое сло
во трудящиеся Казахстана 
сдержали: в государствен
ные закрома засыпано ,17,4 
миллиона тонн хлеба.

Председатель Совета Ми
нистров Грузинской ССР 
депутат Г. Д. Джавахишвн- 
ли заявил, что при разра
ботке плана .на 1973 год уч
тены предложения союзный 
республик,!отдельных отрас
лей хозяйств. В нем в долж
ной мере отражаются инте
ресы и задачи каждой союз
ной республики, и это позво-, 
ляет видеть верные пути в 
регцении поставленных • за
дач.

Оратор сообщил, что 
Центральный Комитет Ком
партии Грузии и правитель
ство республики наметили я 
осуществляют серьезные ме
ры по укреплению государ
ственной д производствен
ной трудовой дисциплины 
во всех звеньях государст
венных и хозяйственных ор
ганов, по созданию атмосфе
ры организованности и тре
бовательности.

На трибуне —  генераль
ный директор Ленинградско
го оптико-механического 
объединения -депутат М. II. 
Панфилов. Особое внимание 
в его выступлении было уде
лено совершенствованию 
деятельности лроизводствёя- 
йых и научно-производствен
ных объединении.

О том, как самоотвержев- 
но трудится литовский на
род, доложил на сессии пре
зидент Академии наук Ли
товской ССР депутат К). К). 
Матулис. Значительную, 
часть своего выступления он 
.посвятил расцвету совет
ской науки. - Ученый под
черкнул, что а решении 
огромных народнохозяйст
венных задач девятой пяти
летки и повышении произ
водительности труда во вёех 
сферах производства решаю
щую роль должны играть на
учные учреждения. Он отме
тил, в частности, что коор
динацией научных исследо
ваний в области технических 
наук и научно-технических 
разработок, проводимых в 
ведомственных • научных уч- 
реяэденикх, в республике по 
существу некому занимать
ся. Вполне назрело время 
решить этот вопрос.

Депутат поддержал пред
ложения об утверждении Го

сударственного плана раз
вития народного хозяйства и 
Государственного бюджета 
СССР на 1973 год.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Молдав
ской ССР депутат К. Ф. 
Ияьяшевжо отметил, что 
проекты плана и .бюджета на 
1973 год, представленные 
правительством на рассмот
рение Верховного. Совета 
СССР и одобренные Пле
нумом ЦК КПСС. от
ражают реальные возмож
ности нашей страны в разви
тия экономики, и культуры, 
опираются непосредственно 
на уровень экономики всех 
республик, ■ достигнутый в 
первые два года пятилегки.

Завершающийся год для 
многих районов страны был 
неблагоприятным . по погод-, 
ным условиям. Сложным он 
был и для Молдавии. Сего
дня, сказал депутат, мы мо
жем с гордостью отметить, 
что труженики сельского хо
зяйства республики обеспе
чили общий рост производст
ва валовой продукция сель
ского хозяйства и не только 
перекрыли потери, ио и про
дали государству сверхпла
новых продуктов земледелия' 
и животноводства на сумму 
228 миллионов рублей.

О большом внимании, ко- ■ 
торое уделяют дальнейшему 
развитию сельскохозяйст
венного производства Ком
мунистическая партия и Со
ветское правительство, гово
рила .в своем выступлении 
директор госплемзавода 
«Коммунарка» Московской 
области депутат А. Н. Мона
хова. Сейчас на фермах Мо
сковской области, в том чис
ле и в хозяйстве «Комму
нарка», сказала она, широко 
распространяется движение 
под девизом: выполни обяза
тельство сам н помоги това
рищу.

Огромный трудовой и ив- 
литичеС'Т-<11 подъем вызвала 
у трудящихся республики 
подготовка к 50-летию обра
зования СССР, оказал в 
своём выступлении Предсе
датель Совета Министров 
Удмуртской АССР депутат 
А. Т. Марков. В честь этой 
знаменательной даты во 
всех отраслях народного хо
зяйства были приняты повы
шенные социалистические 
обязательства.

В республике интенсивно 
ведется строительство новых' 1 
и реконструкция существу
ющих предприятий. " Однако 
крайне отстает, отметил де
путат, строительство жилых 
и культурно-бытовых объек- 
™ -  В связи с этим он вы
сказал ряд пожеланий в ад
рес Госплана СССР.

Рабочий класс пашей 
«раны горячо поддерживает 
ленинскую политику, кото- , 
путо проводят Центральный 
Комитет Коммунистической 
партии и Советское прави
тельство по укреплению ми
ра, международной безопас
ности, всестороннего сотруд
ничества между народами,

(Окончание на 2-й стр.)
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ДЛЯ БЛАГА СОВЕТСКОГО НАРОДА
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
Госплана СССР депутат 
Н. К. Байбаков..

там единогласно принял За» 
кон о Государственном пла» 
не развития народного хо- 

. зяйства, СССР на 1973 год»

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Депутаты заслушала со
доклад планово-бюджетной

заявила с высокой трибуны и отраслевых комиссий о Го-

роста

работница Борского свеколь
ного завода имени М. Горь
кого депутат М. И. Рябчнко- 
ва. Результаты визита пар
тийно-правительственной де
легации во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым в 
Венгерскую Народную Рес
публику и посещения нашей 
страны Президентом Респуб- 
лики ”

имеющихся резервов 
производства.

Постоянные комиссии 
считают, «что . строительным

сударственном плане разви- и Яругим министерствам, Со
хозяйства

Чили
Альенде говорят о том, под 
черкнула она, что докумен
ты, выработанные в резуль
тате этих встреч, —  это 
практическое выполнение 
программы мира, намечен
ной X X IV  съездом КПСС. И 
я, как женщина, мать трех 
детей, приношу низкий пок
лон Центральному Комитету 
нашей партии, Советскому 
правительству, лично Леони
ду Ильичу Брежневу за ту 
огромную работу, которую 
проводят они, чтобы на всей 
нашей земле восторжество
вал прочный и надежный 
мир.

Президент 'Академия наук 
Узбекской ССР депутат 
А. Садыков отметил, что 
трудящиеся республики, как 
и все советские люди, идя 
навстречу 50-летию образо
вания СССР, приняли повы
шенные социалистические 
обязательства по досрочному 
выполнению заданий второго 
года пятилетки. Хлопкоробы 
республики дали стране 
4.710 тысяч тони хлопка- 
сырца, что на 710 тысяч 
тонн превышает государст- 

. венный план.

тия народного 
СССР на 1973 год, о Госу
дарственном бюджете СССР 
на 1973 год и об исполнении
Государственного бюджета
СССР за 1971 год, с кото
рым выступил председатель 
планово-бюджетной комис
сии Совета Национальностей 

Сальвадором депутат К. М. Герасимов.
Экономика Союза ССР, 

сказал он, представляет со
бой единый взаимосвязан
ный .народнохозяйственный 
комплекс. Государственным 
планом на 1973 под. преду
сматривается обеспечение 
дальнейшего подъема всех 
отраслей народного хозяйст
ва и последовательное осу
ществление социально-эконо
мических мероприятий.

ветам Министров союзных 
республик, местным Советам 
и всем хозяйственным руко
водителям-необходимо стро
го соблюдать государствен
ную плановую дисциплину в 
строительстве, обеспечивать 
строительство и ввод мощно
стей в установленные пла
ном' сроки.

После содоклада планово
бюджетной и отраслевых ко
миссий начались прения.

братских союзных^ республик 
проекты плана 'и бюджета 
обеспечивают дальнейшее 
развитие всех отраслей на
родного хозяйства и повыше
ние уровня жизни трудя
щихся Туркмении.

О болЦе полном использо
вании резервов производства 
говорил, в своем выступле
нии председатель Армянско
го республиканского совета 
профсоюзов , депутат Г, В. 
Тарджуманян. Он остановил
ся на проблемах, решение 
которых позволяет успешно 
выполнить задание пятилет
него плана.

Первым выступил Пред
седатель Совета Министров 
Украинской ССР депутат 
А. П. Ляшко. Одной из осо
бенностей развития промыш
ленности республики, сказал 
он, будет ускоренный рост 
отраслей, обеспечиваю
щих технический прогресс.

Оратор сообщил, что пла- Депутат обратил внимание 
1 на необходимость дальней-

Такие' результаты. оказа
лись возможными благодаря 
самоотверженному труду ра
бочих и колхозников, меха
низаторов и специалистов 
сельского хозяйства, уче
ных, повседневной й все воз
растающей помощи Цен
трального'Комитета кттСс, 
лично Леонида Ильича Бре
жнева и Советского прави
тельства.

Подлинная братская дру
жба всех социалистических 
наций, сказал: в заключение 
депутат, объединила их в 
могучую интернациональную 
силу, способную успешно ре
шать задачи, поставленные 
X X IV  съездом КПСС по 
строительству коммунистиче
ского общества. Мы прино
сим сердечную благодар
ность братским народам на
шей Родины, и прежде всего 
великому русскому народу, 
за постоянную и  всесторон
нюю помощь.

На этом Совет Союза Вер
ховного Совета СССР завер
шил прения по первому и 
второму пунктам повестки 
дня сессии.

В ТО часов утра в зале 
заседаний палат Верховного 
Совета СССР .открылось за
седание Совета Националь
ностей.
* Депутаты и гости продол
жительными аплодисмента
ми встретили товарищей 
А. Н. Косыгина, А. Я. Пель
ше, Д. С. Полянского, А. Н. 
Шелепина, П. М. Машерова, 
Б. Н. Пономарева, Ш . Р. Ра
шидова, Д. Ф. Устинова.

Заседание открыла Пред
седатель Совета Националь
ностей депутат Я. С. Насрид- 
динова.

ново-бюджетная и отрасле
вые комиссии с участием ко
миссии по делам молодежи и 
комиссии по охране природы 
Совета Национальностей, 
предварительно рассмотрев 
с представителями Советов 
Министров союзных респуб
лик, министерств и ведомств 
Государственный план раз
вития народного хозяйства 
на 1973 год, нашли возмож^

. ным внести предложений об 
увеличении плана -производ
ства и реализации товаров 
на 127,8 миллиона рублей. 
От имени комиссии вносит
ся предложение одобрить 
представленный правитель
ством СССР Государствен
ный план развития народно
го хозяйства Союза ССР на 
1973 год с учетом поправок 
постоянных комиссий п'алат. 
Постоянные комиссии палат 
внесли предложение с уче
том поправок по народнохо
зяйственному плану увели
чить доход бюджета на 120 
миллионов рублей. Рассмот
рев просьбы Советов Мини
стров союзных респубЛик о 
выделении дополнительных 
ассигнований, комиссии счи
тают возможным увеличить 
расходы на благоустройство 
районных центров, городов 
районного подчинения и ра
бочих поселков, на приобре
тение инвентаря и'оборудо
вания для больниц, школ и 
других социально-культур
ных учреждений, на реконст
рукцию и ремонт школ, му
зеев, клубов, больниц, дет
ских и других социально
культурных учреждений.

Оратор внес предложение 
утвердить Государственный 
бюджет Союза ССР на 1973 
год и утвердить отчет об ис
полнении Государственного 
бюджета Союза ССР. за 
197 Г год.

X X IV  -съезд нашей партии, 
выдвинув главной задачей 
пйтилетнего плана сущест
венное повышение благо
состояния советского народа, 
подчеркнул депутат, особое 
внимание уделил повышению 
экономической эффективно
сти общественного производ
ства на основе научно-техни
ческого прогресса и более 
полного использования всех 
резервов, имеющихся в на
родном хозяйстве. Для ус
пешного выполнения Госу
дарственного плана на 1973 
год и заданий пятилетнего 
плана в целом необходимо в 
самые сжатые сроки осуще
ствить комплекс конкрет
ных мер по мобилизации 

\________.

шего сосредоточения капи
тальных вложений прежде 
всего на пусковых объектах.

Ттзужеянки Украинской 
ССР,” сказал оратор, видят 
свою главную задачу в том, 
чтобы решительно улучшать 
организацию производства, 
углублять экономическую 
работу во всех звеньях хо
зяйства, совершенствовать 
управление' и на этой основе 
добиться повышения эффек
тивности производства. ■

Мияисто сельского хозяй
ства РСФСР депутат Л. Я. 
Флорентьев рассказал о 
борьбе трудящихся Респуб
лики за урожай 1972 года. 
Пн выразил Центральному 
Комитету партии и Совет- 
ckomv правительству глубо
кую благодарность тружени
ков села, всех трудящихся 
Российской Федерации за 
повседневную заботу н вни-

Тракторист опытно-показа
тельного хозяйства имени 
пятилетия Узбекской ССР 
Аккурганского района Таш
кентской области депутат 
Э. Алиев рассказал о дости- „  
жениях хозяйства, в котором* ВЛКСМ о 
живут и трудятся представи- "  
тели 47 национальностей и 

. народностей. В дружной, 
братской семье они успешно 
решают сложные, производ
ственные задали -и, -в частно
сти, стремятся довести уро^ 
вень механизированного сбо
ра хлопка До 90— 95 процен
тов.

Как и все советские люди, 
заявил в заключение депу
тат, мы единодушно одобря
ем намеченные партией пла
ны экономического и соци
ального развития нашего го
сударства и считаем претво
рение иЪ в жизнь ’ ОБОИМ 
кровным делом.

Прораб строительно-мон
тажного управления № 1 уп
равления строительства 
«Якуттяжстрой» депутат 
Н. С. Сопыряева рассказала 
об успехах тружеников 
Якутской АССР. Депутат 
внесла предложения, направ
ленные на решение жилищ
ной проблемы на Севере.

Слово предоставляется се-
мание к нуждам и пробле- кретарю ЦК 1СП Казахстана
мам ускоренного развития 
сельского, хозяйства, за ог
ромную помощь, оказанную 
колхозам: и совхозам в ны
нешнем году. Оратор отме
тил, что в настоящее время 
внимание колхозов и совхо
зов, партийных, советских и 
хозяйственных организаций 
республики сосредоточено на 
осуществлении мероприятий 
по увеличению производства 
зерна а продукции животно- 

• водства.
На трибуне' начальник ба

зы производственного обслу
живания морского утгоавле- 
ния буровых работ «Нефтя
ные камни» депутат С. Р. 
Джафашзаде. Азербайджан,, 
оказал он, —  ставейший 
нефтедобывающий район В 
сттане. На акватория Кас
пийского моря открыты де
сятки перспективных струк
тур с огромными запасами, 
нефти и газа. Но недостаток 
Оборудования, плавучих 
средств, буровых судов и ус
тановок сдерживает успеш
ное развитие работ.

Проекты плана развития 
народното хозяйства и бюд
жета на 1973 год предусмат
ривают дальнейший мощный 
подъем экономического и 
о'боппнното могущества на
шей Родины, сказал Предсе
датель Совета Министров 
Туркменской ССР депутат 
О. Н. Оразмухамедов. Они 
направлены на осуществле-

депутату С. Н. Имащеву. Он
рассказал . об успехах трудя
щихся города и села в вы
полнении заданий пятилетки. 
Успехи, достигнутые хле
боробами, подчеркнул от, — ■ 
результат героического тру
да рабочих совхозов и кол
хозников, руководителей н 
специалистов сельского хо
зяйства, всех трудящихся, 
республики. Активную по
мощь в уборке урожая ока
зали механизаторы Россий
ской Федерации, Украины, . 
Белоруссии и других брат
ских республик, воины Со
ветской Армии. ЦК Компар
тии Казахстана, правитель
ство, все трудящиеся рес
публики, заявил оратор, вы
ражают им сердечную благо
дарность за участие в борьбе 
за казахстанский миллиард, 
за огромную традиционную 
братскую помочь.

Подлинным расцветом 
экономики и культуры встре
чает полувековой юбилей Со
юза ССР Советская Чува
шия, заявил Председатель 
Совета Министров Чуваш
ской АССР депутат М. В. 
Зайцев. Сегодня республика 
дает стране электрйческие 
аппараты и приборы, агрега
ты и запасные части к сель
скохозяйственным машинам, 
ткацкие станки, химическую 
продукцию.

В настоящее время колхо
зы и совхозы особое внима
ние уделяют рациональному

____   v v n , использованию кормов.
ние ленинского курса X X IV  в £ 0Пр0СЫ правильной орга-
съезда КПСС. Наряду с низаций и. проведения зи- 
подъемом экономики всех мовки скота находятся под

повседневным контролем со
ветских и сельскохозяйствен
ных органов республики.

Несмотря на сложные кли
матические условия нынеш
него года, заявил первый 
секретарь Ошского обкома 
КП Киргизии Депутат С. Иб- 
раимов, труженики сельско
го хозяйства республики 
справились с возложенной на 
них задачей. Они выполнили 
повышенные обязательства, 
принятые на собрании пар
тийно-хозяйственного актива 
хлопкосеющих республик в 
Ташкенте, в работе которого 
принял участие Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев.

Тдуженикн села горячо от
кликнулись на постановле
ние ЦК КПСС. Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и ЦК 

развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работни
ков сельского хозяйства в 
1973 году. Значительное ме
сто оратор уделил дальней
шему развитию животновод
ства, укреплению кормовой 
базы. У  нас есть большие 
возможности для увеличения 
производства кормов за счет 
освоения горных массивов, 
сказал депутат.

На трибуне —  старший 
мастер, трикотажного произ
водственного объединения 
«Марат» Эстонской ССР де
путат А.-Э. X. Таммисту. 
Она высказала конкретные 
предложения по снижению 
удельного веса вспомога
тельных рабочих, по улуч
шению уровня материально- 
технического снабжения , и 
руководства , объединением 
со стороны Министерства 
легкой лромьппленности- 
СССР.

Председатель Совета Ми
нистров Башкирской АССР 
депутат 3. Ш . Акназаров 
отметил, что сельское хо
зяйство базируется на мощ
ной современной технике. Он 
заявил, что труженики сель
ского хозяйства ждут от ра
ботников промышленности 
новых высокопроизводитель
ных машин и оборудования, 
необходимых для комплек
сной механизации заготовок 
и производства кормов, для 
уборки силосных культур н ' 
создания орошаемых паст
бищ.

Председатель Таджикско
го республиканского совета 
профсоюзов А. Хайдаров 
сказал, что в результате 
победы ленинской нацио
нальной политики, братской 
помощи , народов нашей 
страны, и прежде всего щед
рой помощи великого русско
го народа, Таджикская ССР 
за короткий исторический 
срок прошла огромный путь 
от средневековой отсталости 
к прогрессу, от феодально
патриархальных отношений 
к развитому социалистиче
скому строю. .

Большую трудовую побе
ду одержали энергостроите
ли. Оратор подчеркнул, что 
они сдержали слово, данное 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС товарищу Л. И. Бреж
неву во время его пребыва
ния в Нуреке, и досрочно, 
15 ноября, пустили первый 
агрегат ГЭС. В ближайшие 
дни будет пущен второй аг
регат.

Горячую благодарность и 
признательность всему со
ветскому народу, помогав
шему ликвидировать послед
ствие землетрясения в Даге

стане, выразил Председатель 
Совета Министров республи
ки депутат А. Д. Умулатов.
Большую работу, сказал он, 
провели министерства и ве
домства СССР и РСФСР, 
Узбекистана, Азербайджана, 
Армении, Грузии, многих ав
тономных республик, краев 
и областей, трудящиеся Мо
сквы и Ленинграда. За два 
года общими усилиями было 
построено 500 тысяч квад
ратных метров жилья, много 
школ, больниц, дошкольных 
учреждений, других, объек
тов. Эта помощь —  один из 
ярких примеров торжества 
ленинской национальной по
литики, проявления искрен
ней дружбы советских наро
дов.

Председатель Совета Ми
нистров Татарской АССР де
путат Г. И. Усманов отме
тил, что за первые два года 
девятой пятилетки рост про
мышленного производства в 
целом по республике соста
вил 16,5 процента —  боль
ше. чем намечено пятилет
ним планом. С честью вы
полняют свои социалистиче
ские обязательства нефтяни
ки республики —  они добу
дут в текущем году более . 
102 миллионов тонн жидко
го топлива, в'том числе 500 
тысяч тонн сверх плана. 
Опережающими темпами 
развиваются в Татарии ма
шиностроение, химия, неф
техимия и энергетика.

.Важнейшим событием для 
нашей республики, сказал 
оратор, явилось решение о 
сооружении у нас Камского

А
втомобильного завода. В 
0-тысячном коллективе 
строителей, монтажников и 
работников строительной ин
дустрии трудятся люди со
рока . национальностей —  
представители всех братских 

союзных республик. КамАЗ 
—  подлинно ■ всенародная 
стройка.

На этом Совет Националь-. 
ностей закончил прения по 
первому и второму пунктам 
повестки дня сессии Верхов
ного Совета СССР.

В 17 часов в Большом 
Кремлевском дворце нача
лось совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР.

Собравшиеся продолжи
тельными аплодисментами 
встретили товарищей Г. И. 
Воронова, А. П. Кириленко, 
А. Н. Косыгина, Ф. Д. Ку
лакова, Д. А. Кунаева, К. Т. 
Мазурова, Н. В. Подгорного, 
Д. С. Полянского, М. А. Сус
лова, А. Н. Шелепина, В. В. 
Щербнцкого, П. Н. Демиче- 
ва, П. М. Машерова, Б. Н. 
Пономарева, Ш . Р. Рашидо
ва, М. С. Соломенпева. Д. Ф. 
Устинова, В. И. Долгих, 
И. В. Капитонова, К. Ф. Ка
тушева.

В зале присутствовали 
Многочисленные гости —  
представители трудящихся 
столицы и Московской обла
сти. Среди приглашенных—  
иностранные дипломаты, со
ветские и зарубежные жур
налисты.

, Заседание открыла Пред
седатель Совета Националь
ностей депутат Я. С. Насрид- 
динова.

С Заключительным словом 
по первому пункту повестки 
дня —  «О Государственном 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1973 
год» выступил заместитель

Совет Национальностей и 
Совет Союза, сказал он, об
судили проект Государствен
ного плана развития народ
ного хозяйства СССР на 
1973 год. В 'заключениях и 
содокладах планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
Верховного Совета СССР, в 
выступлениях депутатов под
черкивалось,' что народнохо
зяйственный план на 1973 
год является новым шагом в 
реализации задач, постав
ленных XX IV  съездом на
шей партии по дальнейшему 
укреплению могущества на
шей страны и повышению 
уровня жизни народа..

Пла» на 1973 год получил 
одобрение планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
обеих палат, депутатов Вер-( 
ховного Совета СССР, вы
ступавших на настоящей сес
сии. В ходе его рассмотре
ния планово-бюджетные и 
отраслевые комиссии Вер
ховного Совета внесли пред
ложения об увеличении пла
на производства и реализа
ции хлопчатобумажных, шер
стяных и шелковых тканей, 
трикотажных ^изделий, тек
стильной галантереи, фар
форо-фаянсовых изделий и 
других товаров народного 
потребления на общую сум
му 127,8 миллиона рублей. 
Эти предложения рассмот
рены и приняты. Соответст
вующие уточнения, будут 
внесены в народнохозяйст
венный план на 1973 год.

Министерствам и ведом
ствам СССР нужно принять 
все. меры к преодолению до
пущенного отставания в эко
номии металла, топлива и 
других материальных ресур
сов, 'решительно внедрять 
прогрессивные нормы их 
расхода, обеспечить выпол
нение намеченных пятилет
ним планом заданий по сни
жению материалоемкости 
производства.

В заключении по Государ- 
бтвенному плану развития 
народного .хозяйства СССР 
на 1973 год планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
Совета Союза и Совета На
циональностей, а также в 
выступлениях депутатов 
Т. Я. Киселева, А. А. Тита
ренко, М. П. Панфилова и 
других одобрены предусмот
ренные в плане мероприятия 
по упорядочению дел в капи
тальном строительстве, кон
центрации капитальных вло
жений на пусковых строй
ках, запрещению внеплано
вого строительства я сокра
щению строительства второ
степенных объектов.

В будущем году нацио
нальный. доход, используе
мый на потребление н на
копление, возрастет по срав
нению с 1972 годом на 
6 процентов, продукция про
мышленности увеличится на 
5,8 процента.

В народнохозяйственном 
плане на нужды сельского 
хозяйства, сказал далее 
председатель Госплана
СССР, как известно, выделе
ны большие средства. Зада
ча состоит в том, чтобы Со
веты Министров союзных 
республик, Министерство 
сельского хозяйства, Мини
стерство заготовок, Союз- 
сельхозтехника обеспечили 
рациональное использование 
этих средств. *

По поручению правитель
ства Н. К. Байбаков доло
жил, что все предложения и 
замечания по народнохозяй
ственному плану, выдвину
тые . планово-бюджетными и 
отраслевыми комиссиями и 
депутатами Верховного Со
вета СССР, будут внима
тельно рассмотрены и по ним 

•будут приняты соответству
ющие решения.

Верховный Совет раздель
ным голосованием по пала-

С заключительным словом 
по второму вопросу повестки 
дня —  «О Государственном
бюджете СССР на 1973 год 
и об исполнении Государст
венного бюджета СССР за 
1971 год» выступил ми
нистр финансов СССР депу
тат В. Ф. Гарбузов.

Рассмотрение п обсужде
ние Государственного бюд
жета СССР, сказал министр, 
показало, что депутаты пол
ностью одобряют внесенные 
Советом Министров СССР 
план и бюджет на 1973 год, 
составленные на основе Ди
ректив' X X IV  съезда КПСС. 
Предусмотренные в бюджете 
денежные ресурсы обеспечи
вают осуществление- всех 
мероприятий, предусмотрен
ных на будущий год, по раз
витию социалистической эко
номики и культуры, даль
нейшему повышению жиз
ненного уровня- трудящихся, 
укреплению оборонной мощи 
Советского государства.

Задания плана и бюджета 
на 1973 год, подчеркнул ми
нистр, являются напряжен- - 
ными, но вполне реальными. 
Для их выполнения необхо
димо проявлять максимум 
ийициативы в -использовании 
имеющихся больших резер
вов -на всех предприятиях, в 
совхозах и колхозах, после
довательно проводить стро
жайший режим экономии, 
строго соблюдать государст
венную плановую и финан
совую дисциплину.

Депутаты, раздельным го
лосованием по палатам ут
вердили Закон о Государст
венном' бюджете СССР на 
1973 год с принятыми по 
докладам планово-бюджет^ 
ных и отраслевых комиссии 
Совета Союза и Совета На- 
ц ион а л ь н ост ей изменениями. 
Государственный'бюджет ут
вержден: по доходам в сум
ме 181.844.964 тысячи руб
лей и по расходам— в сумме 
181:613.383 тысячи рублей, 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 231.581 
тысяча рублей.

Расходы на финансирова
ние народного хозяйства —  
дальнейшее развитие тяже
лой промышленности, строи
тельной -индустрии, легкой и 
пищевой • промышленности, 
сельского хозяйства, тран
спорта, жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других от
раслей народного хозяйства 
составят в общей сумме 
86.525.931 тысячу рублей, 
ассигнования на социально- i 
культурные ’ мероприятия —  
в общей сумме 67.508.185 
тысяч рублей, в том числе 
по бюджету Государственно
го социального страхования 
в -сумме 21.366.910 тысяч 
рублей.

Ассигнования на оборону 
страны -составят в новом го
ду 17.900.000 тысяч рублей.

” В Законе установлены Го
сударственные бюджеты со
юзных республик.

Верховный Совет СССР - 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд
жета СССР за 1971. год.

Повестка дня исчерпана. 
Пятая сессия Верховного 

. Совета СССР восьмого созы- 
■ ва закончила работу.

(ТАСС).

К
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ЗА 30 ЦЕНТНЕРОВ ЗЕРНОВЫХ С КАЖДОГО ГЕКТАРА
ТАКОЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО НА ТРЕТИЙ ГОД ПЯТИЛЕТКИ ВЗЯЛ КОЛЛЕКТИВ ОПЫТНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ХОЗЯЙСТВА ТОМСКОЙ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ОПЫТНОЙ СТАНЦИИ ф ТОМИЧИ ЗАКЛЮ ЧИЛИ ДОГОВОР о СОРЕВНОВАНИИ С 
КОЖЕВНИКОВЦАМИ •

Обсудив постановление ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О  развертывании Всесо
юзного социалистического соревнования работников сель
ского хозяйства за увеличение производства и заготовок 
зерна и других продуктов земледелия в 1973 году», обя
зательства работников сельского хозяйства "Краснодар
ского края и семеноводческого совхоза «Кожевниковский» 
на третий год -пятилетки, коллектив Томского опытно- 

. производственного хозяйства решил включиться во Все
союзное соревнование . ^за увеличение производства и 
продажи всех сельскохозяйственных культур.

Урожай в Томском ОПХ ежегодно увеличивается. За 
годы восьмой пятилетки валовой сбор зерна возрос на 276 
процентов в сравнении с седьмой пятилеткой, а средний 
урожай составил 23 центнера с гектара. В 1966— 1970-го
дах государству продано 35 тысяч тонн зерна, а за два 
года девятой пятйлетки —  14.600 тонн, что ^составляет 
полтора пятилетних плана. В 1972 году урожай зерновых ' 
■по хозяйству составил 25 центнеров с гектара, а коллек
тив Лучановского отделения с каждого из 1.900 гектаров 
получил по 28,3 центнера. Несмотря на неблагоприятные 
погодные условия, урожай кукурузы составил 260 цент
неров с гектара, а -в ВерЛининском отделении —  377 
центнеров.

Эти итоги —  результат упорного труда всего коллекти
ва ОПХ, и в первую очередь наших механизаторов, а так
же большой помощи государства, шефских коллективов 
промышленных предприятий города Томска.

Опираясь на достигнутые рубежи, используя достиже
ния науки и техники, мы решили в 1973 году увеличить 
посевные площади зерновых культур на 5 процентов, с 
каждого гектара пашни получить по 30 центнеров зерна, 
по 300 центнеров зеленой массы кукурузы, по 150 цент

неров картофеля. Заготовим 7.000 тонн сенажа, 300 тонн 
травяной муки, 2.000 тонн соломы. Для улучшения каче-. 
ства силоса кукуруза убудет силосоваться только в с-м-еси 
с соломой и мочевиной. ,

Для колхозов и совхозов будет продано 10.000 центне-' 
ров семян зерновых и 600 центнеров семян многолетних 
трав.

Сейчас коллектив механизаторов готовится к весеннему 
севу. .1 апреля завершим ремонт тракторов, и посевной
техники.

Все семена для посева в 1973 году доведены до I  н II 
классов по чистоте, влажности и имеют хорошую 
всхожесть.

Под урожай 1973 года будет внесено 70 тысяч тонн ор
ганических и 4.500 тонн минеральных удобрений. Хими
ческую прополку проведем на всей площади, зерновых, 
кукурузы и картофеля.

Зимой обучи-м всех трактори-стов-машинистов для рабо
ты на зерновых комбайнах' и подготовим в хозяйстве до
полнительно 25 механизаторов. Будем’ .настойчиво внед
рять в производство достижения науки, техники и пере
довой опыт, укреплять экономику хозяйства, повышать 
производительность труда и улучшать качество продук
ции, снижать ее себестоимость, добиваться высокой рен
табельности всех отраслей сельскохозяйственного произ
водства.

Принимаем вызов на социалистическое соревнование 
коллектива семеноводческого совхоза «Кожевниковский» 
Кожевш-гковского района и обязуемся с честью выполнить 
взятые обязательетва.

Обязательства обсуждены и .приняты на профсоюзном 
собрании коллектива Томского опытно-производственного 
хозяйства. -

сельскохозяйственных куль
тур.

Совхоз «Кожевниковский» 
и Томское ОПХ относятся к 
числу хозяйств, где получе
ние устойчивых, все возра
стающих урожаев стало си
стемой, где умеют’ ослабить 
влияние неблагоприятных 
погодных условий или при
способиться к ним так, что
бы то или иное мероприя
тие давало нужный резуль
тат. Опыт этих v хозяйств 
делает уже сегодня реаль-

жавниковский» В. А. Гойма- 
нов, главный агроном И. Н. 
Вакурин, около 30 лет от
давший земледелию.

—  Мы считаем, что в 
ОПХ выше культура земле
делия, —  сказал В. А. Гой- 
манов. —  Здесь наука непо
средственно связана с прак
тикой. Поэтому соревнова
ние мы понимаем как учебу. 
И хотели бы перенять все 
передовое, чтобы обеспечить 
более высокие и устойчивые 
урожаи.

Всем участникам -встречи 
.—  руководителям, специа
листам ОПХ, заместителям 
управляющих отделениями 
по растениеводству, сушиль
щикам, механизаторам —  
запомнились слова ветерана 
наших 'полей Ивана Нико
лаевича Вакурина:

—  Многие хозяйства мо
гут получать такие же уро
жаи. Надо стремиться к это-

ным получение гарантиро-^ му. Стремиться к тому, что-

Минувшая пятница при
несла труженикам опытно- 
производственного хозяйст
ва Томской государственной
сельскохозяйственной стан
ции приятную новость.
Вышел Указ Президиу
ма Верховного Совета
СССР о присвоен-ии высоко
го звания Героя Социали
стического Труда . бывтрему

директору ОПХ, а теперь 
директору станции Леониду 
Демидовичу Анохийу. В том 
же номере газеты «Красное 
знамя» были опубликованы 
обязательства коллектива 
совхоза «Коже-вн-иковский» 
на.третий- год пятилетки. Ре
шив в будущем году полу
чить по 27 центнеров зерно
вых с каждого гектара, ко-

жевниковцы вызвали на со
ревнование земледельцев 
Томского ОПХ. В поселке 

. Солнечном, на центральной 
усадьбе, в этот день готови
лись к встрече делегации 
семеноводческого совхоза...
- Участниками , встречи ру
ководило желан-ие ответить 
делом на постановление ЦК 
КПСС; Совета - - Министров

СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ о развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работни
ков сельскс-го хозяйства. 
Заключению договора о со
ревновании предшествовал 
обстоятельный разговор о 
возможностях обоих хо
зяйств в увеличении произ
водства зерновых и других

ванных урожаев. Так, зем
ледельцы совхоза «Кожевни
ковский», опираясь на «три 
кита» —  хорошо поставлен
ное семеноводство, высокую 
культуру земледелия, ма
стерство механизаторов, —  
из года в год увеличивают 
урожайность зерновых куль
тур. Если -в прошлом году с 
каждого гектара посева 
здесь было собрано в сред
нем по 24,2 центнера зерна, 
то нынче —  уже по 27,7. 
Высокие урожаи зерновых, 

. картофеля, зеленой массы 
кукурузы получают и в Том
ском ОПХ. Из последних 
трех лет ни один год в на
шей области не был, пожа
луй, «кукурузнвш»,, а здесь 
она дает в среднем не мень
ше 2б0 центнеров с. гектара. 
ОПХ —  крупное хозяйство, 
пашня занимает 15 тысяч 
гектаров.

Но все ли возможности 
в этих хозяйствах исчерпа
ны? Далеко не , все". Об 
этом, в частности, гово
рили директор совхоза «Ко-

болеебы труд наш стал 
ценньм.

И. Н. Вакурин рассказал 
'о том, как хозяйство закан
чивает  ̂ год, на какие вопро
сы обращается внимание
при подготовке к новому
сельскохозяйственному году. 
В совхозе «Кожевников
ский» не закончено освоение 
севооборотов. Здесь, з отли
чие от ОПХ, пока не научи
лись -выращивать высокие 
урожаи кукурузы. Сеется 
она -широкорядно, зерновы
ми сеялками, занижается 
норма высева. Не очень за
ботятся здесь о чистоте посе
вов, об уничтожении сорня
ков.

Гости не скрывали, в'чем 
они отстают и-чему хотят 
поучиться. -В ответном слове 
директор Томской сельско
хозяйственной опытной стан
ций Л. Д. Анохин сказал:

—  Мне не раз приходи
лось бывать в вашем совхо
зе. Хозяйство сильное, его

опыт полезен и нам. Особен
но следует поучиться семе
новодству, культуре в рабо
те с семенами. В этом деле 
у нас еще много недостат
ков, хотя обязанность ОПХ 
—  снабжать другие хозяйст
ва семенами. В. этом году 
мы собрали по 25 центнеров 
зерна с гектара. Вообще-то 
нам стыдно получать столь
ко. В 1970 году, да и 
нынче, урожай был за 30 
центнеров. В первые дни 
уборки каждый гектар давал 
30— 32 центнера, в послед
ние много недобирали —  
большая часть зерна .уходи
ла с мякиной. Мы. научились 
выращивать высокий уро
жай, а хорошо убирать пока 
не можем. У  кожевниковцев 
низковаты обязательства по 
урожайности. В ноябре на 
профсоюзной конференции 
наш коллектив принял обя
зательство получить в бу
дущем году не менее 30 
центнеров хлеба с гектара. 
Получить —  значит убрать. 
Для этого думаем приобре
сти еще 25 комбайнов. Нын
че нагрузка на комбайн бы
ла 150 гектаров. Веда наша 
в том, что нет ремонтной 
базы. Комбайны ремонтиру
ем после посевной. Нынче 
решили, приспособить все 
пунк+ы технического обслу
живания и подготовить ком
байновый парк заблаговре
менно.

Надо за 20 дней убирать 
урожай, тогда будет хлеб, 
будут семена. Мы за раз
дельную уборку, только с 
таким расчетом, чтооы не 
повредить семенам. Все, что 
посеяно в первые дни, нужно 
выдерживать, остальное

щая емкость будет 700 тонн. 
Эти установки необходимы, 
особенно для сушки овса.

К-ожевниковцы хорошо 
обрабатывают почву. А  вот 
сорняков на полях много
вато. Недостаточно приме
няется х-импрополка. Опти
мальная норма высева куку
рузы —  до 70 -килограммов 
на гектар —  обоснована 
в Кожевникове в то время, 
когда там размещалась. 
опытная станция. Мы это 
взяли на вооружение, а к о -  
жевниковцы почему-то забы
ли.

Будем учиться друг у 
друга. Наша цель, —  выпол
нить и даже перевыполнить 
свои обязательства.

И. И. Малов, заместитель- 
управляющего Лучанов-ским 
отделением ОПХ:

—  Мы готовимся к тому,? 
чтобы получить в будущем 
году по 30 центнеров зерно
вых с гектара и по 300 цент
неров кукурузы. Зябь почти 
полностью вспахана. Выво
зим удобрения. Уже отре
монтировали два зерновых 
комбайна. Впервые так рано 
начали ремонт.

-.Слово белоусовцев:
—  Мы берем такое же 

обязательство.
Слово вер-шииинцев:
—  Поддерживаем. Только 

кукурузы дадим по 400 
центнеров с гектара...

, Принимается договор о 
соревновании. Обе стороны 
.обязуются с честью выпол
нить намеченное, а для это
го постоянно обмениваться 
опытом, делать сравнитель
ный анализ достигнутых ре
зультатов.

Соревноваться значит

it

убирать раздельно. Этим мы помогать друг другу в полу-
прибднзим сроки уоорки и 
обеспечим высокое качество 
семян —-  они будут физио
логически зрелые, кондици
онные по .влажности. Строгш 
буккеры для активного вен- 
тнлнрования зерна. Их об-

чении высоких -урожаев. 
Так решили земледельцы 
двух соревнующихся хо
зяйств.*

Ю. ГРИШ АЕВ.
Томский район.
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Подписка-73: итоги
Закончена подписка на га

зеты и журналы на 1973 
год. Более миллиона доста- 
вочных карточек на партий
ные и профсоюзные, комсо- 
моЛьско-адолодежные и дет
ские, производственно-тех
нические, сельскохозяйст
венные, научные и литера
турно-художественные пе
риодические издания запол
нили сортировочные шкафы 
319 отделений связи обла
сти. Этих карточек на 70 
тысяч больше, чем на ны
нешний год.

По насыщенности печати 
наша область на одном из 
первых мест в республике. 
Заметно возросли поли
тическая активность и куль
турные запросы томичей, 
жителей других городов, а 
также поселков и сел. Об

этом говорит рост подписки. 
Так, только на газеты она 
выросла на 32.000 экземпля
ров, в том числе на газету 
«Правда» —  на 2.000, на 
«Труд» и «Комсомольскую 
правду» —  на 4 с половиной 
тысячи экземпляров. Значи
тельно прибавилось читате
лей у «Известий», «Социа
листической индустрии», 
«Советской России», «Эко
номической газеты». На 13 
тысяч увеличилось количест
во подписчиков на областную 
газету «Красное знамя». 
Подписка на газету нынче 
достигла 103.700 экземпля
ров. Около.24.000 подписчи
ков у областной газеты «Мо
лодой ленинец».

Значительно увеличилась 
подписка на журналы ЦК 
КПСС и издания, необходи

мые для экономической уче
бы.

Насыщенность печати в 
Александровском, Верхие- 
кетском, Колпашевском, Ча- 
инском районах составляет 
1.300 —  1.700 экземпляров 
на 1.000 жителей. Возросла 
она также в Шегарском, 
Асиновском районах й Том
ске. ,

Многие семьи выписали 
по 10 и более различных из
даний. Например, семья 
рабочего подшипникового 
завода Ф. И. Гибатули- 
на подписалась на 11 изда
ний. Это газеты «Труд», 
«Комсомольская правда», 
«Красное знамя», журналы 
«Коммунист», «Агитатор», 
«Машиностроитель», «Нау
ка и жизнь», «Комсомоль
ская жизнь», «Человек и за

кон», «Вокруг света», «Кро
кодил».

Тракторист Михаил Анто
нович Белявский и его же
на —  телятница Валентина 
Павловна , из совхоза «Бело- 
стокский» Кривошеинекого 
района выписали 13 изда
ний, в том числе: газеты,
«Сельская жизнь», «Крас
ное знамя», районная «Ле
нинское знамя», журналы 
«Сельский механизатор», 
«За рулем», «Крестьянка», 
«Молочное и мясное ското
водство», «Пионегр», «Ро
ман-газета», «Человек и за
кон».

. Рост подписки стал воз
можен благодаря - большой 
работе партийных организа
ций предприятий, строек, 
колхозов, совхозов, учреж
дений, учебных заведений.

Они уделяют много внима
ния распространению печат
ных изданий в своих коллек
тивах, привлекают к этому 
широкий актив коммунистов 
н беспартийных. Ведь газеты 
и журналы давно стали не
отъемлемой частью духовной 
жизни каждого из. нас. Они 
помогают не только лучше 
овладеть профессией, но 1 и 
ориентируют в современной 
обстановке, позволяют быть 
в курсе многообразных собы
тий в стране и за рубежом.

При подведении итогов 
подписки нельзя обойти 
вниманием® огромную работу 
наших распространителей 
печати, почтальонов, работ
ников отделений евязи. Мно
гие из них. пользуются за
служенным уважением сре
ди читателей.

Уже более десяти лет вы
полняет общественное пору
чение —  - заведует подпис-, 
ным пунктом г объединения 
«Сибкабель» Й. Ф. Беляева. 
Она всегда умело . и легко 
организует подписку в кол- .

лективе. На 1973 год здесь 
выписано 4.000 экземпляров 
газет и журналов, в том чис
ле .«Правды» —  178, «Со
циалистической индустрии» 
—  119, журналов ЦК КПСС 
■—  103 экземпляра.

Заведующая подписным 
пунктом завода режущих ин
струментов Л. Г. Трофимова 
трем тысячам читателей вру
чила 6.875 квитанций на 
периодическую печать.

Среди лучших распростра
нителей печати —  началь
ник Гусевского отделения 
связи татарского района 
А. П. Соболевская, поч
тальон откормсрвхоза этого 
же района М. В. Тунаева, 
заведующая подписным 
пунктом Томского пединсти
тута М. Н. Пильяикова и 
многие другие.

Хорошо организовали и 
провели подписку начальник 
Томского подписного и роз
ничного агентства «Союзпе
чать» Е. П. Тюина, Асинов- 
ского районного агентства—  
П. И. 'Кошелев, Колпашев-

ского —  Г. В. Казанцев, 
Молчановского —  А. С. 
Век, Шегарского —  И. Д. 
Юбко.

Но выписать и вручить 
подписчикам квитанции —  
это еще далеко не все. Нуж
но обеспечить своевремен
ное и регулярное поступле
ние изданий. Поэтому ра
ботники связи и отделений 
«Союзпечати» теперь со
средоточили свои усилия на 
обработке документации, 
сортировке поставочных 
карточек, составлении сор- 
тировочных^даблиц. В свя
зи с ростом подписки 
организуются дополнитель
ные поставочные участки с 
тем, чтобы ускорить полу
чение газет и журналов чи
тателями.

Однако сроки доставки во 
многом зависят и от вас, ува
жаемые подписчики. Неосве
щенные подъезды, отсутст
вие почтовых ящиков все 
это мешает работе почтальо-. 
нов. Некоторые читатели не 
закрывают почтовые ящики

на ключ, не обеспечива
ют сохранность получен
ных изданий, требуя по
вторной их доставки. Прав
да, таких недоразумений 
становится все м'еныпе. Но 
ведь они, к сожалению, еще 
бывают. И тут важно, чтобы 
работа связистов расценива
лась по-настоящему важной 
и по-государственному не
обходимой не только самими 
связистами, но и всеми под
писчиками.

В заключение напомню 
читателям следующее: если 
вы по каким-либо причинам 
не оформили подписку, 
выписать необходимые из
дания можно с февраля 
или с последующих месяцев. 
Кроме того, к вашим услу
гам широкая сеть киосков 
«Союзпечати» (их только в 
Томске более 130), отделения 
связи, где можно приобрести 
все необходимые вам газеты
и журналы. _____

А. ГРИГОРЬЕВ, 
начальник областного 

. агентства «Союзпечать».

ЛУННЫЙ ГРУНТ-ФРАНЦУЗСКИМ УЧЕНЫМ
19 декабря в Москве ви

це-президент Академии наук 
СССР А. П. Виноградов пе
редал французским, ученым

дополнительные образцы 
лунного грунта, доставлен
ные советскими автоматиче
скими станциями «Луна-16»

и «Луна-20». Образцы пред
назначены для исследованйй 
в научных лабораториях 
Франции.

(ТАСС).

ЧАС Б Р И Г А Д Ы
Вечером Людмила Алек

сеевна обратила внимание в 
телевизионной программе 
«Время» на сообщение о по
годе. Диктор объявил, что в 
Средней Азии сохранится 
теплая- погода. В Ташкенте, 
например, плюс 15— 20 гра
дусов. ,

Утром, выйдя из дому и 
ожидая автобуса, Людмила 
Алексеевна вспомнила о 
ташкентском тепле. Не ве
рилось даже, что где-то све
тит сейчас жаркое солнце, 
когда здесь, в Томске, пер
вый, по-настоящему сибир
ский мороз.

С этими мыслями она и 
'вошла в цех, где уже появи
лись девчата из ее’ бригады. 
До начала смены оставалось 
еще не меньше тридцати 
минут. Эти традиционные 
20— 30 минут в бригаде 
Л. А- Ларионовой из второго 
цеха эмальпронзводства 
объединения «Сибкабель» 
обычно посвящаются обсуж
дению новостей в жизни 
страны, города. Или просто 
кто-нибудь расскажет о том, 
какой интересный фильм 
посмотрел вчера. Это очень 
нуЯсные для бригады мину
ты. Непосредственно на про
изводительность труда они 
вроде бы и .не влияют, но 
тридцатиминутки очень
сближают людей.

И в этот? день за несколь
ко минут до смены Людмила 
Алексеевна сказала:

—  Девочки, сегодня мы 
встаем на ударную трудовую 
вахту в честь Узбекской Со
ветской Социалистической 
Республики. Это уже четыр
надцатая трудовая декада 
из тех, что мы посвятили 
братским республикам. За 
это время мы добились хоро
ших результатов. Но,каждый 
чувствует, что может рабо
тать еще лучше. Так поста-, 
раемся, девчата!

Вкратце Людмила Алек
сеевна рассказала об Узбе
кистане и закончила, улы
баясь:

—  Кстати, температура в 
Ташкенте сегодня почти на 
60 градусов выше, чем в 
Томске.

И все стали подсчитывать. 
В Томске —  под сорок гра
дусов мороза, в Ташкенте—  
до двадцати тепла —  дейст
вительно, около 60 градусов 
разницы.

С этого дня свой участок 
во втором цехе бригада 
Л. А. Ларионовой стада в 
шутку называть «Ташкен
том». Дело в том, что эмали
ровочные машины выделяют 
много тепла и возле них 
жарко.

Сменщицы принимают 
станки друг у друга на ходу. 
Круглосуточно горит в поме
щении свет, гудят машины, 
и тоненькие золотистые па
утинки проволоки, проходя 
сквозь корытца с лаком, на
матываются на тарушки. 
Технологический процесс 
покрытия проволоки лаковой 
изоляцией требует непре
рывности. Если хоть на ми
нуту остановить машину, —  
последующая настройка по
требует очень много време
ни. Поэтому в три смены 
работают бригады, даже в 
праздники какой-нибудь кол
лектив —  в цехе.

—  Наша бригада, —  рас
сказывает Людмила Алексе
евна, —  не раз встречала 
Новый год за станками. Ви
димо, и нынче 1973-й за
станет нас в цехе.

Бригадир имела в виду 
календарный год. А  если су
дить по производственным 
показателям, то коллектив 
Л. А. Ларионовой уже тру
дится в счет будущего, года. 
Шесть человек в этом кол
лективе обслуживают 13 
станков; —  на четыре боль
ше, чем' предусмотрено по 
норме. У  каждой работницы 
два агрегата, бригадир об
служивает три. Ритм брига
ды очень напряженный. А- 
если учесть, что некоторые 
станки находятся на боль
шом расстоянии друг от 
друга, то нетрудно понять, 
насколько, четко должен 
быть организован труд каж
дой эмалировщвцы.

Бригада Л. А. Ларионовой 
по итогам одиннадцати ме
сяцев и в соревновании в 
честь юбилея СССР, призна

на лучшей в коллективе 
эмаЛьпроизводства. Более 
чем в два раза перевыполня
ет она нормы выработки. 
Вдвойне отраден этот' пока
затель потому, что про
дукция бригады всегда хоро
шего качества. С первого 
предъявления эмалировщи- 
цы сдают 99 процентов из
делий.

Большой стаж у Р. Д..Ро
мановой, Л. Е. Кононовой. 
Комсомолка Надя Шутова 
тоже ■ уже, может считаться^ 
старожилом бригады. Jlo де
ло не только в стаже. Всего 
полгода трудится . здесь Ка
тя Пыко.. Но, по общему мне
нию эмалировщиц, скоро она 
ни в чем не будет уступать 
высококвалифицирован н ы м 
работницам,•

Людмила Ал'ексеевна во
дила меня по цеху, знакоми
ла с бригадой. За двенад
цать лет она все оборудо
вание изучила. С закрытыми' 
глазами может пройти 
сквозь лабиринт станков, по 
звуку определить, насколЁко 
четок ритм машин. Вот и 
сейчас, разговаривая со 
мкой, она вдруг обернулась 
к станку,} за которым стояла 
черноглазая, невысокого 
роста девушка. . Людмила 
Алексеевна извинилась, бы
стро подошла к станку, что- 
то стала объяснять девушке. 
И вот уже четыре руки ?за- 
мелькали над паутиной 
тончайших медных проволо- 

• %ек.
—  Это ваша ученица? —

—  опросил я бригадира.
—  Нет, —  ответила она.

—  Но у нас такой закон.: 
ученице, независимо от то
го, к кому она прикреплена, 
помогает каждый, кто ока
жется поближе.

Новенькую звали Галей 
Волковой. У  неё, конечно, 
еще не все получается так, 
как хотелось бы. Но обяза-. 
тельно будет получаться. Ей 
повезло, что попала она в 
коллектив коммунистическо
го труда, коллектив— победи
тель социалистического со
ревнования в честь. 50-летне
го юбилея СССР.

Ю. Щ ЕРБИНИН,

Когда у человека за пле
чами такой богатый жизнен
ный опыт, ему всегда есть о 
чем рассказать и молодежи, 
и сверстникам —  людям 
любого возраста.

Данила Иванович Курша- 
ков —  участник Великой 
Отечественной воины, много 
лет работал секретарем рай
кома партии в Кировской 
области и на Украине.

Сейчас он —  комендант- 
воспитатель отдела студенче
ских общежитий Томского 
политехнического института. 
Данила Иванович много ра
ботает с теми, кто обслужи
вает студентов, часто прихо
дит в институтские общежи
тия.

Многие сослуживцы Дани
лы Ивановича родились 
позднее, чем он вступил в 
партию, —  ведь было это 
еще в 1927-м... Почти все в 
отделе имеют меньший тру
довой стаж: уже 45 лет тру
дится Д. И. Куршаков. И 
трудится, как коммунист,—  
вдохновенно, с любовью к 
делу, с заботой о людях.

Персональный пенсионер 
республиканского значения, 
партгрупорг отдела, Данила 
Иванович часто выступает в 
своем коллективе с лекция
ми, беседами. Сегодня темы 
его выступлений определены 
юбилейной датой —  50-ле
тием образования СССР. 
Слушают Д. И. Куршакова 
с большим вниманием...

Б. ДЕРЧАНСКИИ.
НА СНИМКЕ: .Данила 

Иванович Куршайов (слева) 
беседует со студентами в 
общежитии.

Фото Е, Лисицына,

ВО ИМЯ УКРЕПЛЕНИЯ 
С ОЦИ А Л ИЗ МА

На Кубе проводятся многочисленные мероприятия, посвя
щенные полувековому юбилею со дня образования Советско
го государства. В столице и'других городах страны с боль
шим успехом проходят фестивали кинофильмов СССР, твор
ческие встречи советских и кубинских писателей, поэтов, 
композиторов. Кубинцы посещают выставки, на которых 
представлены материалы о жАзни советских республик, об 
успехах коммунистического строительства в СССР.

НА СНИМКЕ: на выставке, посвященной профессионально- 
техническому обучению в СССР, открытой в Гаване.

(Фото Преноа Латина— ТАСС),

Зарубежная печать, ра
дио и телевидение подробно 
информируют о состоявшем
ся Пленуме ЦК КПСС и от
крытии -в Москве V сессии 
Верховного Совета СССР. 
Газеты подчеркивают, что 
представленные на рассмот
рение депутатов Верховного 
Совета СССР проекты Го
сударственного плана разви
тия народного хозяйства 
СССР и Государственного 
бюджета СССР на 1973 год 
были одобрены Пленумом 
ЦК КПСС.

Бюджет строительства, 
бюджет мира . — 1 так едино
душно оценивает болгарская 
печать проекты Государст
венного плана развития на
родного хозяйства СССР и , 
Государственного бюджета 
СССР «а 1973 год. Газета 
«Работническо дело», широ
ко освещая работу сессии 
Верховного Совета "СССР, 
указывает, что «Страна Со
ветов уверенно идет к но
вым успехам в коммунисти
ческом строительстве».

Секретарь Болгарского 
земледельческого народного 
союза Георгий Трайков пи
шет в газете «Земеделско 
знаме», что, претворяя в 
жизнь исторические реше
ния XX IV  съезда КПСС, со
ветский народ укрепляет 
экономический и военный 
потенциал своей • Родины, 
достойно выполняет истори
ческую Миссию надежного 
оплота социализма и мира 
во всем мире.

Не подлежит • сомнению, 
что заканчивающийся год 
принес Советскому Союзу 
дальнейший социальный и 
экономический прогресс во 
всех областях жизни, отмеча
ет польская «Трибуна люду».

Четкая программа, де
ловой характер' оценок и 
возможностей, выбор направ
лений развития в соответст
вии с решениями XX IV  
съезда КПСС, острая крйти- 
ка недостатков и недочетов 
и поиски оптимальных , пу
тей к их устранению —  так 
можно сформулировать пер
вые выводы в связи с деба
тами в советском парла
менте, подчеркивает газета. 
1973 год будет годом даль
нейшего осуществления про
граммы, намеченной на• 
X X IV  съезде КПСС, про
граммы, главная цель кото

рой — - обеспечение дальней
шего значительного роста 
уровня материальной и куль
турной жизни народа, ука
зывает «Трибуна люду».

«Верховный Совет СССР 
обсуждает план на 1973 год. 
Главное внимание —  даль
нейшему повышению благо
состояния трудящихся», —  
под таким аншлагом орган 
ЦК СЕПГ «Нойес Дойчланд» 
публикует изложение докла
дов, сделанных на сессии. 
Отмечая, что новый рост 
благосостояния советского 
народа будет достигнут пу
тем повышения эффективно
сти труда, газета выделяет 
те места в отчете, в которых 
говорится, что объем про
мышленной продукции
СССР увеличится в нынеш
нем году на 6,5 процента, а 
реальные доходы трудящих
ся за последние два года 
возросли на 8,2 процента, 
что 1973 год явится реша
ющим для успешного выпол
нения пятилетки.

Одна из ; главных задач 
плана развития народного 
хозяйства CQCP на 1973 
год, подчеркивает чехосло
вацкая газета «Руде право», 
—  осуществление долго
срочной комплексной про
граммы интенсификации 
сельского хозяйства, а так
же создание прочной мате
риально-технической базы 
в этой отрасли, •  которая 
обеспечит стабильный рост 
всего сельского хозяйства.

Газета отмечает, что, так 
же, как и прежде, главное 
место во внешней торговле 
Советского, Союза занимают 
социалистические государ
ства, на которые приходится 
около двух третей внешне
торгового оборота СССР. 
Развитие экономических 
связей в социалистическом 
лагере, подчеркивает «Руде 
право», будет и впредь на
правлено на дальнейшее 
укрепление интеграции эко
номики стран— членов СЭВ.

«Непсабадшаг», «Мадьяр 
хирлап», «Непсава» и дру
гие венгерские газеты зна
комят читателей с основны
ми положениями доклада, с 
которыми выступил на сес
сии заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР, председатель Гос
плана СССР, Н. К. Байба
ков.

Верный союзник, надежный гарант
ПРАГА, 19 декабря. 

(ТАСС). Вместе с братским 
советским народом, вместе с 
прогрессивными людьми все
го мира мы отмечаем в эти 
дни 50-ю годовщину собы
тия исторической важности 
—  основания Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик, сказал, выступая на 
торжественном собрании в 
честь 50-летия СССР, Ге
неральный секретарь ЦЦ. 
КПЧ, Председатель ЦК На
ционального фронта ЧССР 
Г. Гусак.

Само существование и 
всестороннее общественно
экономическое развитие Со
ветского Союза, доброволь
но объединившего свобод
ные и равноправные народы, 
с самого начала оказывало 
и оказывает решающее 
влияние на историческое 
развитие мира.

Отметив, что историю 
КПЧ и чехословацкого госу
дарства невозможно пред
ставить без первой социали
стической страны, Г. Гусак 
сказал, что родившийся в 
совместной борьбе против 

, фашизма лозунг К. Готваль
да «С Советским Союзом —  
на вечные времена» вобрал 
в себя и отразил историче
ский опыт чехословацкого 
народа, прежде всего под
линных патриотов, которые 
понимают, что Советский 
Союз является искренним 
другом, верным союзником

и надежным гарантом на
ционального и государствен
ного существования Чехо
словакии.

Выражением братских от
ношений между нашими 
странами, продолжал ора
тор, выражением нашей об
щей решимости строить и 
защищать социализм яв
ляется Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной 
помощи между СССР и 
ЧССР от 6 мая 1970 года. 
Мы будем и впредь крепить 
интернациональные связи 
между КПЧ и КПСС, 
крепить и развивать наше 
всестороннее сотрудниче
ство с Советским Союзом, 
хранить и углублять друж
бу и братство между наро
дами Чехословакии и Совет
ского Союза.

Громадной заслугой Со
ветского Союза, его последо
вательной антиимпериали
стической политики явился 
распад колониальной импе
рии капитализма,' мощный, 
размах национально-освобо
дительного движения.

Содружество социалисти
ческих стран, международ
ное коммунистическое и ра
бочее движение, националь
но-освободительное движе
ние составляют сегодня ре
шающую силу прогрессив
ного развития в мире и мир
ного сосуществования, наро
дов, заявил далее Г. Гусак.

Он отметил, что всеобщее 
уважение за.воевала про
грамма мира СССР, приня
тая XX IV  съездом КПСС.

Программа мира и меж
дународного сотрудничества 
выражает интересы не толь
ко Советского Союза и со
циалистических стран, но и 
интересы всего миролюбиво
го человечества.

Г. Гусак высоко оценил
значение единых координи
рованных действий социали
стических стран,' указал, что 
в результате последователь
ной мирной политики Совет
ского Союза смягчается на
пряженность в Европе и во 
всем мире. ,

Мы, чехословаки, полно
стью поддерживаем эту мир
ную политику СССР, всего 
социалистического лагеря и 
со своей стороны прилагаем 
усилия для устранения пре
пятствий, стоящих на пути 
развития нормального сот
рудничества между всеми 
странами, мира,, подчеркнул 
Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак.

Участники торжественно
го собрания, которое устрои
ли в честь 50-летия СССР , 
ЦК КПЧ, ЦК Национально
го фронта ЧССР, прави
тельство и Федеральное соб
рание республики, еди
нодушно приняли привет
ственное послание Совет
скому Союзу.

ЗАКРЫ ТИЕ
Я Р М А Р КИ
«А З И Я -72 »

ДЕЛИ, 19 декабря. 
(ТАСС). Сегодня здесь в 
торжественной обстановке 
президент Индии В.. В. Ги
ри объявил о закрытии тре
тьей международной ярмар
ки «Азия-72».

Из 47 павильонов ярмар
ки наибольшим успехом, по 
мнению ее организаторов, 
пользовался павильон Со
ветского Союза. Накануне 
50-летия образования СССР 
каждый из посетителей стре
мился лично ознакомиться- с 
достижениями первой в ми
ре страны социализма. Бо
лее 5 миллионов человек 
побывало в павильоне 
СССР. Советскую экспози
цию осмотрели президент 
Индии В. В. Гири, премьер- 
министр Индира Ганди, .чле
ны индийского парламента.

Особый интерес к дости
жениям Советского Союза в 
области экономики и техни-4 
ки проявляли представители 
индийских деловых кругов. 
Всего за время работы яр
марки представители совет
ских и индийских организа
ций и фирм подписали тор
говые контракты и соглаше
ния на сумму более чем 170 
миллионов рупий. '

США ВОЗОБНОВИЛИ МАССИРОВАННЫЕ БОМБАРДИРОВКИ ДРВ
ВАШИНГТОН, 19 декаб

ря. (ТАСС). Представитель 
Белого дома заявил, что 
распоряжение о возобновле
нии в полном масштабе воз
душной войны против Демо
кратической Республики 
Вьетнам отдано президентом 
СШ А. Распоряжение прези
дента, сказал представитель, 
находится в соответствии с 
его выступлением от 8 мая, 
и эта политика «будет про
должаться до тех пор, пока

не будет достигнуто урегу
лирование».

ПАРИЖ, 19 декабря. 
(ТАСС). Делегация ДРВ на 
парижском . совещании по 
Вьетнаму заявила протест 
против возобновления нале
тов американской . авиации 
на Ханой, Хайфон и другие 
города Демократической 
Республики Вьетнам и про
тив решения правительства 
С Ш А возобновить миниро
вание портов ДРВ. !

«Как мы уже неоднократ
но заявляли, —  подчерки
вается в заявлении, —  ад
министрация .Никсона гово
рит о мире, но продолжает 
войну. Это объясняет, поче
му американская сторона от
казывается от серьезных 
переговоров, пренебрегает 
своими собственными обяза- 
тельствамф и требует изме
нений текста соглашения, 
который она сама признала 
окончательным».

Все эти акты, подчерки
вается в заявлении, свиде
тельствуют о намерении 
С Ш А проводить эскалацию 
войны, продолжать ее «вьет- 
намизацию» и насаждение 
неоколониализма в Южном 
Вьетнаме.

В заявлении делегации 
ДРВ подчеркивается реши
мость вьетнамского народа 
вместе с братскими народа
ми Камбоджи и Лаоса про
должать борьбу против аг
рессоров за обеспечение ос
новных прав народов Индо
китая.

В о зм у щ ен и е а м ер и к а н ц ев
ВАШИНГТОН, 19 декаб

ря. (ТАСС). Возобновление 
Соединенными Штатами 
бомбардировок всей терри
тории ДРВ с возмущением 
встречено американской об
щественностью. «Возобнов
ление массированных бом
бардировок Северного Вьет
наму вызвало на Капитолий
ском холме обвинения в том, 
что американский народ был • 
обманут правительством»,—  
отмечает агентство ЮПИ.

По Мнению сенатора 
Дж. Макговерна, , Вашинг
тон «избрал путь, который 
обрекает американских сол
дат, на дальнейшее участие в 
военных действиях в джунг
лях Вьетнама и потребует

новых расходов на продол
жение бесперспективной 
авантюры, которую вообще 
не следовало начинать». 
Расширение ■ бомбардировок 
на всю территорию ДРВ, 
подчеркнул сенатор, приве
дет к затягиванию войны. 
Макговерн призвал конгресс 
принять незамедлительные 
меры, чтобы остановить бом
бардировки, прекратить ока
зание всякой. помощи ма
рионеточному сайгонскому 
режиму и вывести из Южно
го Вьетнама все американ
ские войска.

«Мне кажется, что те
перь, гФгда воздушная война 
в Индокитае вновь расши
ряется, — сказал лидер де-

мократического большинства 
в сенате М. Мэнсфилд, —  
конгрессу будет значитель
но труднее хранить молча
ние, как он это делал, когда 
на переговорах наблюдался 
прогресс и когда до мира во 
Вьетнаме “было рукой по
дать», — • заявил он. Мэн
сфилд призвал правитель
ство С Ш А подписать согла
шение о прекращении вой
ны и восстановлении мира 
во Вьетнаме, договоренность 
о котором была достигнута в 
октябре.

«Лучшая надежда на до- 
стижение__мира в Индокитае 
после 1954 года серьезно 
подорвана градом американ
ских бомб на Хайфон и при

городы Ханоя», —  пишет в 
редакционной статье газета 
«Нью-Йорк тайме».

Газета подчёркивает, что 
решение Вашингтона «обру
шить на Вьетнам самые ин
тенсивные бомбардировки за 
время войны» может только 
«бесконечно затянуть» кон
фликт. Обозреватель «Нью- 
Йорк тайме» Т. Уикер под
черкивает: «Факт заклю
чается в том, что Соединен
ные Штаты возобновили 
бомбардировки Северного 
Вьетнама и минирование 
портов этой страны в оче
видной попытке «оказать 
нажим» на северных вьет
намцев». Эта попытка, пре
дупреждает- обозреватель, 
провалится, как провалива
лись все другие попытки 
оказывать нажим на ДРВ,.

*■
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Заключительный концерт 
областного смотра сельской 
художественной самодея
тельности, который: состоял- 
сл s  понедельник г, зале обл- 
драмтеатра, обладал веема 
признаками больших яразд- 
ничных.концертов. Он про
должался больше трех часов. 
Вдави широко были,- ■ пред.: 
ставлены самые разные жан
ры; хоровое искусство, хо-; 
рерцрафин, - музыкальные и, 
вокальные ансамбли, соли-, 
«ты., художественное слово,' 
Здесью рщ я  и,свои «звезда*',,: 
хбтя и-.не имеющие гром
ких имея, но, честное слово, 
не я  рн орт я вш н о бы н про- 
грамму любого профёссио-, 
нального концерта. Й, нако
нец, из аала .театра шла пря
мая трансляция . но тёлеви- 
аению: 4 Говорит и локазыва- 

■ ет Томск...?. .
Все это не -могло не. спо

собствовать созданию б этот 
день приподнятой, «премьер
ной* обстановки и в зритель
ном зале, н за кулисами.

И все же не эти, в значи
тельной мере внешние при
меты создавали то ощуще
ние события, в которое не 
так' часто' выливается даже 
добротный профессиональ
ный концерт. Его созда
вали и высокий —  без вся
ких' скидок —  идейно-худо
жественный уровень репер
туара, мастерство и( вдохно
вение исполнителей,'' а глав
ное —  подлинно! современ
ное лицо наших лучших са
модеятельных сельских кол
лективов.

Концерт, проходивший в 
канун всенародного праздни
ка— 50-лётия ■ образования 
СССР, ярко отразил тему 
великой дружбы советских 
пародов. Она прозвучала 
уже в музыкальной заставке 
к концерту, когда «Песня о 
Родине*- И. Дудаевского в 
исполнении сводного- хора 
как бы, зримо материализо
валась в огромном гербе 
натйей страны, занявшем 
чуть ли не все пространство 
сцены.

- Этот отчетный концерт

•начисто перечеркнул утвер*' 
ждение о том, что са-модея. - 
тельн-оеть-в ее традициои- 
■ нь&х- формах, .дескать, • .изжи
ла себя, а новых форм еще' 
не найдено, что старые жан
ры непрофессиональной сце
ны надоела, а для овладения; 
новыми- не хватает ни внут
ренней культуры, ни сил, . 
Оказалось, что для нашего 
села вполне посильно под-' 
мять такой непростой жанр,4 
Фа*, скажем,, академический 
.хор. А старые, траднциону; 
ные жанры отлично сосед ст»

И через несколько номе
ров' - -  академический, очень - 

■'.многочисленный хо р '.Коля?;-'. 
УЩёвскогб ' городского' Дома 
куДьтуры. «Утренняя фрснД»
И. Дунаевского и ос обе нй о 
русская .народная песня 
«Ивушка», всполис-шал под 
управлением - ' В. , Мдщюёа •'

■-s-капелла, говорят о"-способ- 
постах хористов и. их му
зыкального руководйтеля, о. 
настоядфёй внутренней kv.u - 
туре участников этого - ело- 

: сонного ..'коллектива'. ' Г' '*
Выл в концерте номер, от

Щйцы из Александровского 
Ляны 'Жуковой,1 и «Родина* 
Л, Долуханяна, отлично спе
тая директором музыкаль
ной школы из нос. Солнечно
го Томского района В. Ш и
ряевым в классической во- 
кальн’ой манере, и даже эст
радная «Баллада о красках* 
0. Фельдмана, причем работ
ник - ; ; /. Чаинокого районе» 
Л: Щербинина сумела 'спеть 
эту'-неплохую,'... но быстро 
«задетую» .пеейю . не стан
дартно, по-своему.

Кстати,' об эстраде в от-

ВОШЕДШЕЕ В ЖИЗНЬ — и а

вуют с новыми. Надо только, 
чтобы и то, и другое было 
настоящим искусством и не 
претендовало бы ни на. хре
стоматийную старину, ни на 
погоню за мимолетной эст
радной модой.

Обратимся к конкретным 
примерам. Возьмем такой 
традкциднный для. художест-' 
венной самодеятельности се
ла жанр, как хоровое пение. 
Здесь мы стали свидетелями: 
Нрких творческих, удач.

Вот женский хор Бакчар-. 
'ского районного Дома куль-; 
туры. Его руководитель —  
способный молодой дирижер.. 
Надежда Плютто —  показа
ла нам в концерте две совре
менные песни —  «Над Ш у- 
шёй сосны вековые» А. Но
викова и «Любовй моя, Рос
сия!» Т. ФеДяккна. Оба этих 
произведений, посвященные 
большим, общественно зна
чимым темам, были исполне
ны на высоком музыкальном 
уровне, с умением создавать 
обобщенный художествен
ный образ.

Отлично прозвучали, в ис
полнении хора совхоза «Но- 
виковский» Асияовского 
района «Песня о ' Ленине» 
Л. Охолуша и «Отчизна сво
боды» А. Новикова.

которого, вёет деревенской 
- -’ста р и н о й :Е го  " «ополнил 

фольклорный ансамбль поте
рн нов труда из совхоза 
«Галкинский» Бакчарского 
района; Раздвигаете л зана
вес', и мы —  на старых по
сиделках. Уютно журчит са
мовар. Проворно двигают
ся руки прях. • И звучит 
песня —  старинная, протяж- 
■ная, кажется, пришедшая из 
глубины веков. Лица испол
нительниц истовы и суровы, 
впрочем. II песня —  «Отда
вала маменька» —  не боль
ше веселая. * Но это — - не 
«этйографйческий», не му
зейный номер. Так тлели на 
деревне в старину, • так ино
гда поют и теперь. И словно 
для того, чтобы доказать это, 
протяжная песня сменяется 
задорной. Да такой, что под 
лукавые куплеты «Дуни» 
очень немолодая солистка 
пускается в пляс!

Точно'тако-е .же органи
ческое сосуществование т.ра- 

■дпционных и новых для 
сельской'сцены жанров мож
но наблюдать и в вокале; 
Одинаково яркими были я 
«Утушка луговая» в тради
ционном, «под Русланову», 
исполнении обладательницы 
великолепного голоса, набор--

четной концертной програм- 
. ме. Радует, что большинство 
исполнителей ориентируется 
на добротные . произведения, 
на сдержанную мане
ру исполнения. Можно 
сказать доброе слово как в 
адрес эстрадного ансамбля, 
сопровождавшего пение 
Л. Щербининой, так и 
вокального дуэта В. Самой
лова и Б. Жеребцова из Зы
рянского, женского вокаль~ ' 
но го ’ , ансамбля Кодпа- 

' шевского ГД К. которому 
особенно . удалась. ; песня 
В. Пономаренко «Подари, 
мне платок». Правда, есть и 

■ другие примеры. Так, вы
ступление 'КО'Жевни-ковцё-в 
В. Быкова и Т. Гундырева 
с далеко не лучшей песней- 
В. Поклада «Зелен клен» не 
отличалось тонким вкусом и 
самостоятельностью стиля.

Программа большого кон
церта не может существо
вать без номеров, несущих 
заряд здо-poiBoro юмора. .Ра
дует, что строгое жюри соч
ло возможным отобрать в от
четную программу немало 
таких номеров. Запоминают
ся две шуточные вокально- 
танцевальные сценки. в -ис
полнении бакчарцев. Это —  
«Ой, мороз,- не приморозь!»

и «Мужские страдания». 
Традиционный жанр часту- 
щек-лрибауток, обогащен 
здесь исполнителями. Они не 
только «играют» каждый 
куплет, каждый из них все 
время в своем образе, отлич
ном от создаваемого партне
рами. Это не только усили
вает юмористический эф
фект. Речь может идти о 
подходе -к созданию синте
тического образа в песне- 
танце.

Эту же тенденцию доволь
но неожиданно можно было 
уловить и во время выступ
ления ансамбля гармонистов 
из Колп.ашева: . кйждый из 
этих четырех «первых пар
ней» очень не. похож на дру
гих, каждый исполнитель 
старается создать характер.. 
Забавной была и шуточная 
хореографическая сценка 
«Камаринские мужички», 
исполненная. участниками 
танцевального коллектива 
Шегарского РДК Ю. Сара- 
фановым и В. Безряковым 
(этот коллектив удачно вы
ступил -в концерте и с мас
совым номером —  «Сибир
ской круговой пляской»).

Высокая идея дружбы на
родов нашей страны, кото
рой проникнуты многие но

мера концерта, нашла наи
более яркое выражение в хо
реографических номерах. На 
сцене театра «Хантыйский 
танец» в интересном испол
нении ансамбля Александ
ровского рыбокомбината сме
нялся армянской «Хайтар- 
мой», сыгранной асиновца- 
ми, а латышская «Мельни
ца.»’, показанная Кояомнно- 
гривскнм сельским Домом 
культуры, - -  темперамент
ным татарским танцем, пред
ложенным . коллаФевцами. 
Аплодисменты , заслужили 
литовский шуточный танец 
«Клумнакойс» в , исполнении 
парабельцев, «Закарпатский 
танец», показанный Зырян
ским РДК, и другие хорео
графические номера.

Следует сказать несколь
ко слов о танцевальной сюи
те «Красный стык», которую 
привезли - колпашевцы. За
служивает всяческого одо
брения попытка показать се- 

, годняшний день области, ее 
' грандиозные стройки сред

ствами хореографии. Однако 
колпашевцы попытались ре
шить ёе старым, путем «тан
цевального монтажа», что, 
конечно, снизило впечатле
ние.

Отрадно, что в концерте

было достаточно хорошо 
представлено художествен
ное чтение (особенно следует 
отметить . представителей 
Первомайского района
Л. Соловых и Л. Кривуш-, 
лык).. Оркестр же народных 
инструментов был представ
лен одним коллективом. Но 
зато какой, это был коллек
тив! 'Зрители наградили бур
ными аплодисментами юных 
верхнекетцев и их руководи
теля В. Вялова и долго не 
отпускали со сцены.

Естественно, эта рецензия 
не охватила всех номеров 
трехчасовой программы —  
да она и не ставила этой це
ли.-Автор хотел передать тот 
дух высокой требовательно
сти к своему' искусству, «о-.

торый вместе с неподдельной 
увлеченностью -господство
вал; в этот вечер в валец 
Именно.в этом залог разви
тия художественной самодея
тельности, дальнейшего- при
общения к светлому миру ис
кусства тысяч и тысяч сель-, 
ских тружеников, нашей ■ об
ласти, •

Б. БЕРЕЖКОВ.* * *-
Н А  СНИМКАХ: начало

концерта —  сводный хор но
ет вместе со; зрителями 
«Песню о Родине» И. Дуна
евского {снимок вверху-
справа); «Посиделки»-----
хор бакчарских ветеранов; 
раздольную русскую песню 
поет А. Жукова.

Фото В, Казанцева.
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л  СПОРТ т  СПОРТ «ПЯТАЯ ВСТРЕЧА
битвы за Берлин в гостях у томичей

«На часах было без десяти одиннадцать вечера. А  
пять минут спустя Зинченко торжественно доложил мне 
то телефону: «Товарищ генерал, знамя Военного совета 
укреплено на куполе рейхстага в 21 час 50 минут 
но московскому времени*.

—  Полчаса беспрестанно 
била наша • артиллерия, пол
часа • все дрожало и горело, 
А  когда умолкли орудия, 
вспыхнуло сто сорок про
жекторов, осветивших мин
ные поля. Ночь стала днём. 
И тогда в бой пошла пехота. 
Это было .20 апреля. Мы 
подходили к Берлину...

—  Сколько прошло вре
мени, а вот До. сих пор , не 
могу спокойно слушать,, —  
тихо проговорил сидящий 
рядом мужчина, когда гене
рал-полковник Василий.
Митрофанович Шатилов на 
минуту прервал свою бесе
ду. —  Говорят, ■ время сти
рает остроту . впечатлений. 
Ничего подобного. . Будто 
вчера все это было: огонв,
смерть, храбрость... —  н он 
замолчал, очевидно смутив
шись своей откровенности.

Напрасно смущался своих 
чувств мой сосед. Не он 
один испытывал волнение, 
слушая несколько дней на
зад в Доме офицеров .рас
сказ Героя Советского Сокн 
за генерал-полковника Ш а
тилова, прошедшего :. боль
шой и славный путь совет
ского полководца. На днях 
он приехал в наш город. Эту 
встречу можно считать пя- 
.той.. Четыре, раза мы встре
чались с В, М. Шатиловым 
—  автором книг о минув
шей войне. j

Сегодня его слушали ребя
та из ГПТУ № 1 1 , ГИТУ 
Хё 5, учащиеся . железнодо
рожного техникума, студен
ты вузов, рабочие, партий
ные работники, А  сейчас ге- 

.. керал-п ojtk овн и к . выступает 
перед ветеранами . Великой 
Отечественной войны, перед 
теми, кто не, • .щонаедыщке

В. М. Ш АТИЛОВ. 
«Знамя над рейхстагом».

знает, что такое война, кто 
сам защищал родную землю..

—  Двадцать первого ап
реля 150-я стрелковая ди
визия, которой я командо
вал, вошла в Берлин. 'Но это 
не значило, что город был 
взят. Каждая улица, дом,; 

даодъезд, этаж, были пре
вращены фашистами в ма-- 
денькие крепости, г Они еще. 
не хотели верить в нашу 
победу, еще. надеялись на 
благополучный для них ис
ход войны. «Русские раз
громили . нас под Москвой, 
а ;мй их —  под Берлином», 
—  говорил в те дни Геб
бельс.

Двадцат-ь восьмого апреля 
подошли к Шпрее. Надо бы
ло взять мост Мольтке,- ко
торый потом назвали мо
стом смерти. Через несколь
ко часов мне доложили, что 
танковая,бригада не смогла 
пробиться. В . сопровождении 
капитана Барышева из опе
ративного отдела и несколь
ких разведчиков я отправил
ся туда, где стояли на время 
растерявшиеся наши танки
сты. Надо было самому под- 

- робнее узнать сложившуюся 
ситуацию, подбодрить ребят.

Очевидно, заметив движе- 
ние, забили тяжелые пуле
меты, орудия., M il спрята
лись, под мост, и тут меня 

' кто-то окликнул.
, ---- Товарищ генерал, вот

вам часы. —  Небритый сол
дат в ватнике протягивал от-

И он показал на груду ящи
ков, где хранилось несколь
ко тысяч часов, - которые 
немцы закупили в Швейца
рии, чтобр одарить солдат, 
«которые! войдут в Москву 
первыми». Извинившись пе
ред рядовым Кобелевым, *я 
взял этот трофей. Теперь ча
сы .хранятся в Ленинград
ском музее Октябрьской ре
волюции. А  подпись под ни
ми следующая:, «Рядовой 
Кобелев наградил- этими ча
сами генерала Шатилова».
\  ...Время..необратимо. Оно 
много уносит, затущевы-, 
вает, предаёт забвению',. Но 
никогда не сотрутся в памя
ти Людей эти события. Ве
ликое мужество . советских 
солдат. Победа нашего: на
рода: Она свершилась, ког- 

:да алое знамя Военного со
вета-. было .укреплено -на ку
поле рейхстага. Первым ко
мендантом поверженного 
рейхстага В. Mi Шатилов 
назначил томича — , Ф. М. 
Зинченко. Русские, украин
цы, татары, казахи, эс- 
то&цы... Сколько их отдало 
жизни за то, чтобы на, зда
нии, где вынашивались пла
ны фашизма,; над ’ рейхста
гом 30 апреля, в 21 час 50 
минут по московскому вре
мени, 'Взметнулось красное 
знамя Победы.

Седой человек, генераль
ский мундир которого укра
шен орденскими ленточка
ми, пишет на,'титульном ли
сте своей книги «Знамя над 
рейхстагом» добрые слова 
приветствия читателям биб- I  
лиотёки Дома офицеров.'
А  — ' Это моя четвертая 
книга. Первая «Знамя» 
вышла в 1960 году, потом 
«Рамушский коридор» и

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ЗА СНЕГОМ -В
наяяие я

На шахматном чемпионате

ПЕРМЬ, t 19 декабря. 1 
(ТАСС). Олимпийская чем
пионка Галина Кулакова» из 
Ижевска открыла. список 
победителей соревнований 
сильнейших лыжников стра
ны, начавшихся близ Перми. 
Галина прошла довольно 
трудную 8-километровую 
трассу за 28 мин, 18 сек? 
Упорно боролась е ней мо
сквичка Галина Пилюшенко,

показавшая второе время —  
28.35. -За нею —  горьков- 
чаика Алевтина Олюнина —  
29.03.

У  мужчин на 20-километ
ровой дистанции отличился 
Владимир Долганов из Но
восибирска —  1 час 01
мин. 20 сек. Москвич Фе
дор , Симашев показал 
1:01,52, его земляк Анато
лий Акентьев —  1:01.59.

Эти всесоюзные соревно
вания по традиции должны 
были состояться в, ’ Красно
горске под Москвой. Но бес
снежье заставило гонщиков 
перебраться ближе к Ура
лу. Что ж, здесь к и х ' ус
л у г а м —  в достатке снег и 
1 Э-нрадусн&й мороз,

Второй, ’ заключительный 
день соревнований —  21 де
кабря.

З А В Е Р ША Я  
Т У  Р Н Е

НАЙРОБИ, 20 декабря. 
(ТАСС). Футболисты мин-- 
скогЪ «Динамо» победили 
здесь со . счетом 4:0 чемпио
на Кению команду «Бреве-

рис» в последнем матче сво
его турне по этой стране.

Мячи забили: Григорьев —  
два, Ю.ргелевич и Онамбо 
(в свои ворота).

БАКУ, 19 декабря. 
(ТАСС). Последний, 21-й 
тур мужского шахматного 
чемпионата страны принес 
следующие результаты: 
Кузьмин победил Григоряна, 
Бронштейн —  Джинджиха- 
швили, Васюков —  Альбур- 
та. Мирные соглашения за

ключены в партиях Кайен- 
гут —  Гуфельд, Холмов —  
Таль, Фурман ~~... Мухин, 
Шамкович —  Савон, Лейн 
— Багиров. Неоконченными 
остались . поединки Тукма
нов —  Разуваев,. Балашов 
•—  Рашковский, Шидков-—  
Знльберштейн. <-

С  МИНИМАЛЬНЫМ ПЕРЕВЕСОМ
Очередной матч между-, 

народного хоккейного турни-, 
ра на приз «Известий» меж-, 
д у .командами Финляндии и 
Польши, состоявшийся

19 декабря;на льду Дворца 
спорта ЦСКА, принес побе
ду финнам 3:2.

Команда Финляндии одер
жала первую победу.

Зам. редактора И. А, МИЗГИРЕВ.

Т ЕА ТР
21 декабря ~ 

ский проспект».
«Ленинград-

личные швейцарские часы. «Политотдельцы». Сейчас
У меня мелькнула недобрая 
мысль, и я, не сдержавшись, 
выругался..

—  Товарищ генерал, я ж  
не сам, —  обиделся солдат, 
—  мне старшина Игнатов 
велел выдавать; их всём., -— .

закончил рукопись еще двух.
Что же, будем. вместе 

ждать выхода в' свет новых 
произведений, написанных 
генерал-полковником В. М, 
Шатиловым.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

ПОГОДА
Сегодня по области днем, 

ожидается 'переменная об
лачность, преимущественно, 
без осадков; ветер северо, 
западяый, 3— 7 метров в 
секунду, температура— 30—

35 градусов мороза, по юго- 
восточным районам— пере
менная облачность, без осад- 

‘ков, ветер северо-западный, 
3— 7 метров в секунду, 
температура .—  . 20— 25 гра
дусов мороза.

В городе— днем перемен
ная облачность, без осадков, 
ветер северо-западный, 3— 7 

.метров в секунду, темпера- 
Т5>ра 23— 25 градусов мо
роза. ;

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имена М. ГОРЬКОГО 
«Ждем тебя, парень» —  8-40, 

10-20, 12. 13-40. 15-20, 17, 18-40. 
20-20, 22. «Когда остановилась 
мельница» —  8-40. 10-20. 12.
13-40. 15-20. 17. 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники —  
«Жизнь для будущего» —  9,
10- 05, 14-40, 15-45! 20-20, 21-25. 
«Гибель «Черного консула» —
11- 10, 12-55, 16-50, 18-35

«ОКТЯБРЬ»
«Когда остановилась мель

ница» Г- 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20. .17, 18-40, . 20-20, 22.
«Ждем тебя, парень» —  В-40 
11-45, 13-25, 15-05, 16-45, 18-25 
20-05  ̂ Для детей —,, «Тренер»

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ждем тебя, парень» _ 8-40

10-30. 12-10, 13-50,. 15-30, 17-10,- 
18-50. 20-Зб, 22-10. «Маленькая 
исповедь»_ —  8-40, 13-50, 15-30. 
17-10. 18-50. -20-30:, 22-10. • Для 
детей —  «Риск* — 10-30, 12-10.

«ПИОНЕР»
«Армия Трясогузки снова в 

бою» —  9, 10-3о. 12,10. 13-45.
1УН^ 0 еНТ8-2°0ГНЯ21-ЙВе

«СИБИРЯК»
«Маленькая исповедь* ~-

И . 12-40. 44-20, 17-40 19:20,
2), Для детей —  «Знакомь
тесь, Бапуев» —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«Хроника пикирующего бом
бардировщика» —  17-10, 19.
21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Взрыв после полуночи» —  
17-20. «За поворотом поворот»
—  19. 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Эксперимент* доктора Абста»
—  19. 21.

Р А Д И О

ЧЕТВЕРГ, 21 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
13.55. Совместное торжест

венное заседание Централь
ного Комитета КПСС, Верхов
ного ;Совета СССР и Верховно
го Совета РСФСР, посвящен
ное 50-летию образования Со
юза Советских Социалистиче
ских Республик. Трансляция 
из Кремлевского Дворца съез-.. 
дов.

ТОМСК
21.00. «Основы экономиче

ских знаний». Телевизионный 
лекторий. «Девятый, пятилет
ний план и повышение эффек
тивности производства». Заня
тие 2-е. 21.30. «Самобытность 
народного искусства». Репор
таж с выставки. ; посвященной 
5 0 -летию СССР, 21.45. . Ново
сти. ..

МОСКВА
2 2 .0 0 . Репортаж . о торжест

венном заседании ЦК КПСС. 
Верховного Совета СССР и 
Верховного Совета РСФСР, 
посвященном 50-летию образо
вания СССР. 23.00. Празднич
ный . концерт. Трансляция из 
Кремлевского Дворца съездов; 
В перерыве —  информацион
ная программа «Время».

ЧЕТВЕРГ, 21 декабря
7.40. «Люби свой город». 

7.45. Музыкальный антракт. 
9.15, По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Радио—  
сельсйнм слушателям. «Трудо
вые рапорты юбилею» —  Ре
портажи,, выступления 'из хо- 

.: зяйств, удостоенных Юбилейно
го почетного знака ЦК КПСС, 
Президиума Верховного .Сове
та СССР и Совета Министров 
СССР и ВЦСПС, почетных гра
мот обкома КПСС, облисполко
ма й облсовпрофа.

Вниманию руководителей 
предприятий н организаций!

Томское спецуправление 
треста «Востокбурврд»
приступило, к заключению 
договоров на 1973 год: на 
сооружение буровых ; сква
жин для водоснабжения, 
ликвидацию старых сква
жин, вышедших вз строя, а 

; также на ремонт -действую
щих скважин для . водоснаб
жения.

С заявками обращаться по 
адресу: 634023, Томск,

■ ул. Ракетная, 3, телефон 
.V» 5-26-43.

ВНИМ АНИЮ  р у к о в о д и т е л е й  
ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ!

Управление «Томскоблгаз* напоминает руководителям 
домоуправлений. ЖКО ведомств и ЖСК, имеющих га ин
фицированные объекты, о том, что необходимо постоянно 
очищать от снега площадки групповых установок и крыш
ки колодцев всех санитарно-технических коммуникаций, 
расположенных в радиусе 15 ,м от газопровода и груп
повой установки сжиженного газа, следить за состоянием 
подъездных путей к  групповым резервуарным установкам 
сжиженного таза, а также обеспечить круглосуточный до
ступ слесарей управления «Томскоблгаг» в подвалы гаэя- 

. фицированных домов.
Невыполнение этих мероприятий может привести.н-ава-

риям и перебоям.в газоснабжении жилых домов. .....
Тожевюблгаж,

Томский совет по туриз?ту 
и экскурсиям имеет в прода
жа путевки самолетных мар
шрутов на январь и февраль 
в Москву, Ленинград, Киев, 
Новороссийск, Челябинск и 
другие города.

Стоимость— -от 85 до 205 
рублей.

За справками обращаться: 
Томск. площадь имени 
В. И. Ленина, 6, телефон 

2-45-33.

Томскому химино-фарма-
цевтическому Заводу- на. по
стоянную работу, требуются: 
старший экономнст-фннап- 
сист, слесарь по ремонту 
промышленного оборудова
ния, кочегары.

По вопросу трудоустрой
ства обращаться в отдел 
кадров завода по адресу: 
634025, Томск, ул. Р;'Лю к
сембург, 92, или .в городское 
бюро по трудоустройству и 
инфор51ацин населения.

31 ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ! ТЕАТР .1
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Н О В О Г О Д Н И Е  В Е Ч Е Р А  О Т Д Ы Х А
КОНЦЕРТ АРТИСТОВ ЭСТРАДЫ - - ’

Танцы, игры.
Начало 31 декабря —  в 21. час, 1,янзаря. —  в 20 часов. 
Открыта предварительная продажа билетов.

■Играет оркестр.
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